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"Acima de tudo, 
porém, tenham 
muito amor uns 

para com os outros, 
porque o amor 

cobre a multidão 
de pecados."
- 1 Pedro 4:8

Piso original da Igreja 
Bom Jesus do 

Matozinhos em Ouro 
Preto é revelado ao 
ser realizada 
restauração - Pág.13Pág.13
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Mariana: rua Sabará recebe investimento de 
R$800 mil para resolver problema histórico

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

A rua Sabará, no bairro Vale Ver-
de, em Mariana, enfrenta há sete anos 
um problema relacionado ao sistema 
de drenagem que passava por debaixo 
das residências aumentando os riscos 
de infiltrações, danos estruturais, entu-
pimentos e problemas de saúde pública. 
Alguns moradores estão desde 2018 em 
aluguel social, depois de terem deixado 
suas residências devido aos problemas 
causados pelo sistema de drenagem.

Para resolver definitivamente a situ-
ação, a Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Obras, está investindo 
R$ 800 mil em obras de drenagem e 
pavimentação na via. O projeto inclui 
a construção de 80 metros de rede para 
redirecionar o fluxo de água pluvial e 
esgoto, que antes corria sob as mora-
dias. O prefeito Juliano Duarte (PSB) 
destacou a importância da intervenção: 
“Foram investidos mais de R$ 800 mil 
em drenagem e pavimentação, corrigin- Há 7 anos moradores enfrentam problemas com a drenagem da rua

do um histórico de abandono e levando 
tranquilidade para quem vive na região. 
Esse é o modelo de cidade que acre-

ditamos: planejamento, investimento 
responsável e obras que transformam 
realidades”, ressaltou o prefeito.

A Prefeitura de Ouro Preto entre-
gou, nesta segunda-feira (23), a Unidade 
Básica de Saúde (UBS) Antônio Dias II 
totalmente revitalizada. A unidade rece-
beu melhorias na infraestrutura, pintura, 
revisão elétrica e hidráulica, além de 
adequações que garantem mais acessi-
bilidade, conforto e segurança para usu-
ários e profissionais.

A revitalização tem como objetivo 
fortalecer os serviços da Atenção Pri-
mária no território, melhorar a estrutura 
física e ampliar a capacidade de atendi-
mento da população assistida. O equipa-
mento atende, aproximadamente, 3 mil 
moradores dos bairros Antônio Dias, 

Pilar, Barra e Alto da Cruz.
Durante a entrega, o prefeito Ange-

lo Oswaldo destacou a importância do 
investimento nas unidades básicas para 
garantir atendimento de qualidade. “Es-
tamos avançando na melhoria da rede 
de saúde. Hoje, com duas unidades bem 
estruturadas na região, conseguimos 
oferecer um atendimento mais eficiente, 
para os usuários do Sistema Único de 
Saúde”, afirmou.

A vice-prefeita Regina Braga 
também ressaltou o papel da Atenção 
Primária na promoção da saúde e no 
cuidado com a população. “É um com-
promisso que se reafirma com cada en-
trega. Fortalecer a estrutura das unidades 
é garantir um serviço mais humanizado, 
acolhedor e que atende às reais necessi-
dades das pessoas”, destacou.

O secretário de Saúde, Leandro Mo-
reira, explicou que a reforma da UBS 

Antônio Dias II era uma demanda antiga 
da comunidade e que foi pensada para 
qualificar os atendimentos. “A melhoria 
da estrutura permite ampliar os serviços 
oferecidos à população e fortalece a pre-
sença da equipe multiprofissional no ter-
ritório. Isso significa mais acesso e mais 
cuidado no atendimento às demandas 
dos usuários”, disse.

A secretária adjunta de Saúde, Isa-
bela Guimarães, também reforçou a im-
portância da atuação da equipe multipro-
fissional no apoio às ações da unidade. 
“Além da equipe de Saúde da Família, 
a unidade conta com profissionais como 
farmacêuticos, assistente social e psicó-
logo, o que amplia a capacidade de as-
sistência, tornando o cuidado integral”, 
pontuou. Também estiveram no evento 
os secretários do Executivo Municipal, 
representantes do Conselho Municipal 
de Saúde e membros da comunidade.
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A esferográficaA esferográfica
Conforme previsto, somente pessoas, na faixa dos 80 anos 

de idade,  reagiram com relação ao texto sobre o mata-borrão; 
reação mui prazerosa, poia, todos se surpreenderam com a 
lembrança de algo tão essencial, ao escrever uma carta, emitir 
documentos oficiais, fazer registros históricos, redigir originais 
de um livro e muito mais, que fosse necessário  colocar no papel. 
Ler sobre o antigo mata-borrão foi como revolver conteúdo de 
velho baú e, no cantinho, lá no fundo, encontrar objeto, do qual 
não mais se lembrava, porém, ao ser visto, trouxe à tona um 
conjunto de fatos e coisas, somente possíveis àquela época; e, 
como cantava antigo de carnaval, “recordar é viver”, pessoas 
puderam viver momentos mais intensos ao ler sobre o assunto. 
Demais pessoas, nascidas em pontos avançados, na linha do 
tempo, nem nunca teriam ouvido falar do, outrora indispensável, 
mata-borrão! O mata-borrão foi como uma lâmpada, que se 
acende, automaticamente, diante da necessidade, se apaga, 
da mesma forma, quando não mais necessária. Sua existência 
foi específica e em função das canetas, tinteiro e a de molhar. 
Substituídas tais canetas pela esferográfica, o mata-borrão 
perdeu seu lugar como auxiliar, no ato de escrever. Nesta era 
de tantas mudanças e transformações, a queda do mata-borrão 
soa como alerta a quem, uma só profissão ou habilidade, tem 
entre diversas com tendência ao desaparecimento.

A gênese da esferográfica teve como fato inicial a ideia do 
norte-americano, John J. Loud, que consistia em uma esfera, 
no interior de uma das extremidades de um tubo, que liberava 
tinta. O invento, que chegou a ser patenteado, seria para 
gravação em couro, nas não prosperou e caiu no esquecimento. 
Esquecida ficou até que, em 1938, o jornalista húngaro, László 
Bíró, inquieto com a lentidão das penas e o borrão das tintas, viu 
crianças a brincar com bolinhas, que rolavam na água, e, teve 
a inspiração para criar a esferográfica:  um tubo contendo tinta 
densa e uma pequena esfera metálica na ponta. A esfera rolava, 
tinta aderia à sua superfície e, à medida que o bico, formado 
pela esfera, deslizava pelo papel, onde a tinta. Ia se fixando.

Claro que, como qualquer coisa criada por mãos humanas, 
a novidade necessitava de aprimoramento; havia ainda que 
percorrer longo caminhar até chegar ao atual estágio. Como 
toda ideia revolucionária, assim também acontecera com a 
pena metálica, setores ligados â produção destas últimas, assim 
bem como à sua comercialização e uso em geral, levantaram-
se contra. Considerada uma heresia, dizia-se que a tinta era 
indigna, que o traço era grosseiro, que jamais substituiria o lirismo 
da pena molhada. A resistência foi feroz, silenciosa em alguns 
momentos, escancarada em outros. Tipógrafos torciam o nariz. 
Havia quem dissesse que escrever com esferográfica era como 
cortar filé-mignon com facão de cortar mato. Para gáudio dessa 
turma do contra, estourou a Segunda Grande Guerra, pausando 
o processo de consolidação do invento.  Terminado o conflito, 
em 1945, o processo foi retomado e a resistência contra ele, 
também, porém com menor ardor, graças ao industrial francês, 
Marcel Bich, adquirente dos direitos da invenção, Marcel Bich, 
que aprimorou a nova caneta, refinou-lhe a tinta, dotou-a de 
corpo plástico transparente e, por fim, deu-lhe o nome, BIC, 
primeiras letras de Bich, seu nome.

Nos anos 50, a esferográfica começou a ser introduzida 
no Brasil, onde encontrou não menos que em sua origem. 
Na segunda metade daqueles anos, este autor cursava o 
ginasial, no antigo e saudoso Colégio Dom Bosco, e, pôde 
testemunhar parte do confronto entre a sociedade e o uso do 
novo instrumento da escrita. Era considerada como instrumento 
marginal, e, aluno que quisessem utilizá-la só podiam fazê-lo 
em rascunho, equiparada ao lápis. Trabalho escolar, escrito com 
esferográfica, era simplesmente anulado. Ninguém a queria, 
escriturários abominavam-na, bancos a repeliam, cheques com 
ela preenchidos não eram aceitos. Com o passar do tempo, as 
barreiras foram, gradativamente, rompidas, até que seu uso se 
consolidou; mas, não foi fácil!
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Executivo, Judiciário e Legislativo 
desconexos para o mal do Brasil

Três desconexões, ou descom-
passos, impedem o funcionamento 
regular e produtivo dos poderes da 
república: o presidencialismo de 
cooptação, o sistema eleitoral pro-
porcional e o aumento, facilitado, 
de partidos políticos sem densidade 
programática ou ideológica que lhes 
permita orientar-se e ter identidade. 
E, cima de tudo isto, temos uma clas-
se política cada vez mais aplicada em 
seus próprios interesses ou negócios 
e em obter vantagens. O resultado 
desta situação é a paralisação do 
próprio Congresso e que, segundo 
críticos e analistas, limitado por seuis 
interesses e conflitos enquanto mui-
tas são as pautas de interesse nacional 
não analisadas, propostas ou votadas. 
E esta situação torna difícil também o 
desempenho do Executivo.

A questão mais grave é que os 
parlamentares, aproveitando-se de 
um Poder Executivo sem maioria 
no Congresso, passaram a legislar 
em causa própria, como mostram 
as emendas de parlamentares e de 
suas bancadas à Lei Orçamentária da 
União, de execução obrigatória, que 
distribuem recursos diretamente as 
suas bases eleitorais. E, assim, cada 
deputado ou senador tornou-se orde-
nador de despesas orçamentárias dos 
recursos da União, através de emen-
das às suas regiões. E, como estamos 
assistindo, paralisam o Congresso 
se o Poder Executivo não liberar os 
recursos. É o que os move, mesmo 
acima das guerras ideológicas e além 
da existência de matérias importantes 
e urgentes a espera de votações.

E o montante, neste 2025, já se 
situa entre R$ 55 bilhões e R$ 60 
bilhões, para obras e outras despesas 
nos domicílios eleitorais, sem maior 
análise da boa aplicação do dinheiro 
público e, como já sobejamente de-
nunciado, sem atender, muitas vezes, 
ao interesse público. E sem rastreabi-

lidade ou maiores justificativas quan-
do à oportunidade e adequabilidade 
do uso do dinheiro público. E, o que 
é também grave, sem atender às me-
tas, objetivos e prioridades definidas 
pelo interesse público e contidas na 
Lei Orçamentaria Anual, votado pelo 
próprio Congresso. E assim, o parla-
mentar tornou-se um ordenador de 
despesas do Orçamento Público.

Tal conduta tem consequências 
danosas, mas a principal delas é que 
gera, na realidade atual, conflitos e 
divergências entre os três poderes 
da República. O Poder Judiciário, 
pelo Supremo Tribunal Federal, tenta 
impor normas e exigir transparência, 
em claro conflito com as condutas 
do Legislativo. E o Poder Executivo, 
sem maioria na Câmara e no Senado, 
obriga-se a conceder as emendas para 
obter votações. E, a cada necessidade, 
de votação ou aprovação de medidas, 
mesmo as de claro interesse público, 
obriga-se a liberar mais emendas. 
Estabelece-se um jogo de disputas, 
de favores, de compra de posições. 
E perde o Brasil que tanto precisa de 
ações, decisões e ações governamen-
tais para nossos inúmeros problemas.

Nesta realidade ocorre que o STF 
legisla, o Parlamento tem ações do 
Executivo e o Governo se vê limitado 
na sua execução orçamentária e obri-
gado a negociar, com crescentes fa-
vores, via emendas, para obter vota-
ções no Congresso. E agravam-se os 
conflitos de competência. Amplia-se 
o que se tem chamado de “presiden-
cialismo de coalisão, ou de coopta-
ção”, sustentado por um sistema elei-
toral no regime proporcional e pela 
criação de partidos sem conteúdo 
doutrinário ou programas, transfor-
mados concretamente em agremia-
ções de negócios, em que as emendas 
parlamentares, o que é mais grave, 
acabam por garantir reeleições.

É imensa a lista de matérias que 

precisam de votação do Congresso 
que se omite. Não bastasse a disputa 
ideológica que também divide e pa-
ralisa o país. A oposição, majoritária, 
impede avanços com olhos na dis-
puta eleitoral de 2026. E os partidos, 
imersos na sua sobrevivência e nos 
ganhos de recursos orçamentários, 
também vivem movimentações que 
refletem sua insustentabilidade ide-
ológica ou programática. O Brasil 
chegou a ter 35 partidos e hoje tem 
17, com as movimentações em cur-
so. O caso mais claro é o declínio do 
PSDB, outrora importante, hoje com 
apenas 13 parlamentares e que não 
sabe se, nas eleições de 2016, elegerá 
número mínimo para sobreviver.

Esta fragmentação partidária 
bem revela o que é hoje o Congres-
so Nacional e explica suas condutas. 
Luta pelas emendas, comporta-se no 
espectro binário de oposição e go-
verno, não aprofunda debates sobre 
matérias de interesse nacional, pa-
ralisa-se no debate ideológico, não 
vota reformas essenciais para admi-
nistração pública, ou para a econo-
mia, demonstrando uma dispersão 
partidária que trata prioritariamente 
na reeleição.

E aprofunda-se o conflito ideo-
lógico. Basta lembrar que os partidos 
conservadores, da direita ideológica, 
são metade da Câmara dos Deputa-
dos: são 109 da federação União-PP, 
99 do PL e 40 do Republicanos, re-
presentando 47% das 523 vagas. 
E o chamado Centrão, fisiológico, 
embora com ministros no governo, 
vota conforme interesses próprios, 
nem sempre republicanos. Enfim, o 
governo, para obter votações, é obri-
gado a realizar composições e liberar 
emendas. Esta é a nossa realidade po-
lítica, muito distante dos verdadeiros 
interesses nacionais. 

maurowerkema@gmail.com
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 Paulo César Gouvêa/Arquidiocese de Mariana

Fiéis acompanham celebração do 
Corpus Christi em Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

A última quinta-feira (19) foi 
marcada pela solenidade do Corpus 
Christi, feriado católico que celebra 
a Eucaristia, um dos sacramentos 
centrais da Igreja. Em Mariana, o 
feriado registrou a presença de to-
das as paróquias e centenas de fiéis. 
A celebração se dividiu em dois 
momentos principais: a realização 
da Santa Missa, presidida pelo Ar-
cebispo Metropolitano de Mariana, 
Dom Airton José dos Santos, na 
Praça dos Ferroviários, e a procis-
são com o Santíssimo Sacramento 
até a Catedral da Sé.

Durante seu discurso, o Ar-
cebispo Dom Airton defendeu a 
importância da Eucaristia como 
fundamental para a vida de fé dos 
cristãos, ressaltando que é o sacra-
mento que faz a Igreja e vice-versa:

“Queridos irmãos e irmãs, se-
jamos como aqueles Apóstolos de 
Nosso Senhor, saibamos utilizar 
bem, com critério, com bom senso, 
utilizar a fé como alimento espiri-
tual que recebemos todas as vezes 
que participamos da Santa Missa. 
Que este seja verdadeiramente o 
alimento que nos garante a espe-

rança”, celebra Dom Airton.
Durante a procissão da Praça 

dos Ferroviários, no bairro Bar-
ro Preto, até a Catedral da Sé, no 
Centro, o trajeto com o Santíssimo 
Sacramento foi acompanhado por 
orações e cantos, acompanhados 
pela Banda XV de Novembro. Ao 
longo do percurso, marcado pela 
recepção dos tradicionais tapetes de 
serragem, Dom Airton concedeu 
três bênçãos do Santíssimo, sendo 
a primeira na Igreja de Santa Cruz, 
a segunda ao lado da Prefeitura de 

Mariana e a última na porta da Ca-
tedral da Sé.

Entre os fiéis que acompanha-
ram a solenidade, Geralda Mendes 
dos Santos, de 82 anos, membro da 
Irmandade do Divino Espírito San-
to, reiterou a importância da fé para 
sua vida:

“Tenho que agradecer muito o 
que Ele já fez por mim e está fazen-
do. Ele me deu esses anos todos, 
que eu sempre pedi para criar meus 
netos e bisnetos, estão todos cria-
dos”, ressalta Geralda.

Centenas de fiéis acompanharam as solenidades do feriado católico

UPA de Mariana recebe novo 
equipamento de raio-X

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

A Prefeitura de Mariana, por meio da secretaria de Saúde, anun-
ciou na última sexta-feira (20) a mudança no aparelho de raio-X da 
Unidade de Pronto Atendimento (UPA) do município. O processo de 
substituição ocorre em duas fases. Durante o período de transição, 
o atendimento de radiologia será realizado 24 horas por dia no setor 
de radiologia da antiga Policlínica Municipal, casos de trauma maior 
serão encaminhados ao Hospital Monsenhor Horta.

A primeira fase iniciada ainda na sexta-feira e concluída no sába-
do (21) concentra-se na remoção do aparelho atual pela prestadora 
de serviço FX e início da preparação da estrutura para instalação do 
novo equipamento, com adequações elétricas e técnicas pela equipe 
da Elétrica Terra e Técnica.

Já a segunda fase começa nesta segunda-feira (23), com a insta-
lação do novo equipamento pela empresa Cônica, com previsão de 
conclusão em dois dias. A expectativa é que o serviço de radiologia 
na UPA seja retomado na quarta-feira, 25 de junho.

Durante a transição, todo acionamento de transportes para movi-
mentação de pacientes que necessitem de realizar o raio-X será feito 
pelo setor de recepção da UPA. Carros e ambulâncias do Transporte 
Sanitário estarão disponíveis para os deslocamentos, com saídas 
programadas de três em três pacientes ou a cada 30 minutos, con-
forme necessidade. Após as 00h, os deslocamentos serão realizados 
exclusivamente por ambulância.
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Mariana: homem é preso em flagrante 
após esfaquear companheira

Prazo do Programa Indenizatório Definitivo (PID) 
da Samarco se encerra em menos de 8 dias

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Na noite da última quinta-feira (19), a Polícia Municipal de Ma-
riana prendeu em flagrante um homem de 27 anos que esfaqueou 
sua companheira, uma mulher trans, na entrada do bairro Cabanas. 
Segundo as investigações iniciais, o crime não teria motivação 
transfóbica.

De acordo com a vítima, o casal está em situação de rua e havia 
vindo de Belo Horizonte. No dia do ocorrido, ambos haviam consu-
mido bebidas alcoólicas quando o homem tentou roubar dinheiro da 
companheira. Ao não conseguir, desferiu cinco facadas contra ela.

A ação policial foi acionada após denúncias recebidas pela Cen-
tral de Monitoramento. No local, os agentes encontraram a vítima 
gravemente ferida e aplicaram técnicas de primeiros socorros, in-
cluindo torniquete e gaze de combate, para estancar o sangramento. 
A mulher, que entrou em choque hipovolêmico, foi estabilizada no 
local e depois encaminhada pelo Corpo de Bombeiros ao Hospital 
Monsenhor Horta. Os policiais prenderam o suspeito em flagrante, 
encontrando com ele a faca utilizada no crime. O homem foi levado 
à Delegacia de Polícia Civil de Ouro Preto, onde foram realizados 
os procedimentos legais.

Ação rápida da Polícia foi essencial 
para salvar a vida da vítima

Polícia Civil

Programa Indenizatório Definitivo ficará disponível para novos ingressos somente até 4 de julho
O prazo para novos ingressos no 

Programa Indenizatório Definitivo 
(PID) se encerra no dia 4 de julho 
deste ano. O PID está previsto no 
Acordo de Reparação da Bacia do 
Rio Doce e oferece pagamento em 
parcela única e individual no valor de 
R$ 35 mil para pessoas e empresas 
que atendam a critérios definidos no 
Acordo, com o pagamento realizado 
em até 10 dias após a homologação 
judicial do acordo individual.

Até o momento, mais de 85 mil 
pessoas já receberam o pagamento 
do PID e mais de 200 mil acordos já 
foram assinados. A expectativa apre-
sentada pela Samarco é de que todos 
os requerimentos ingressados até 4 
de julho sejam finalizados ainda em 
2025.

A especialista jurídica da Samar-

co, Laura Sarti Mozelli, destacou 
a importância do ingresso no PID: 
“Estamos na reta final para receber 
os requerimentos para ingresso no 
PID e queremos garantir que o maior 
número de pessoas elegíveis possível 
receba as indenizações com transpa-
rência e segurança jurídica”.

Para quem tem pedido de inde-
nização em andamento no Sistema 
PIM-AFE, Novel ou Agro e Pesca, o 
período para ingressar no PID será de 
90 dias, contados a partir da data de 
recebimento da negativa ou da data 
de desistência nessas outras portas 
indenizatórias, excetuadas as hipó-
teses de negativa por constatação de 
fraude.

Critérios de elegibilidade
Para participar, é necessário 

atender aos critérios de elegibilidade 
como: idade superior a 16 anos na 
data do rompimento (05/11/2015); 
ter solicitado cadastro na Funda-
ção Renova (em liquidação) até 
31/12/2021, ou possuir ação judicial 
no Brasil ou no exterior ajuizada até 
26/10/2021, ou ter ingressado no sis-
tema Novel até 29/09/2023 (respei-
tadas as hipóteses que consideraram 
a data de 30/04/2020); apresentar 
comprovante de residência (emitido 
em qualquer data, nas localidades 
listadas no Acordo), documento de 
identificação com CPF (para reque-
rimentos apresentados por pessoas 
físicas) e procuração outorgada a 
advogado particular ou declaração de 
outorga de poderes à Defensoria Pú-
blica, todos em conformidade com a 
matriz de documentos do PID.

PID é um dos programas indenizatórios para os atingidos pela 
barragem de Fundão, em 2015, e interessados devem ficar atentos 

aos critérios de elegibilidade

Sérgio Mallandro é atração 
confirmada em Mariana

O Festival de Popularização do Teatro de Mariana acontece entre os dias 
25 e 27 de julho no Cine Teatro Municipal, com entrada gratuita e uma progra-
mação diversa voltada para todas as idades. Em destaque, o humorista e apre-
sentador Sérgio Mallandro promete agitar o público com seu estilo irreverente, 
somando-se a uma celebração que valoriza o teatro como expressão artística 
acessível no interior mineiro.

Mais do que entreter, o evento reforça o compromisso com acessibilidade 
e inclusão, oferecendo intérprete de Libras, materiais em braile e apoio especia-
lizado a pessoas com necessidades específicas. O festival integra o circuito cul-
tural do tradicional Festival de Inverno de Mariana, revitalizando a cena teatral 
local e incentivando o contato de novos públicos com as artes cênicas. Idealiza-
do por Leandro Borba e realizado com apoio de diversas instituições, o festival 
conta com patrocínio da Cedro Mineração via Lei Rouanet. A empresa reforça 
seu papel social ao promover cultura, inclusão e desenvolvimento nas comuni-
dades onde atua, fortalecendo o acesso à arte como um agente de transformação.

Empresariado de Mariana se une pela criação 
da Área de Diversificação Econômica

Na terça-feira (17/06), empre-
sários de Mariana se reuniram na 
sede da ACIAM CDL, atendendo a 
um convite para discutir os próxi-
mos passos rumo à implementação 
da aguardada Área de Diversifi-
cação Econômica de Mariana — 
também conhecida como Distrito 
Empresarial.

Durante o encontro, os em-
preendedores locais solicitaram o 
apoio formal da ACIAM CDL Ma-
riana, reforçando a importância da 
entidade na defesa ativa dos interes-
ses do setor empresarial. Para a pre-
sidente da ACIAM CDL Mariana, 
Ana Cristina, a pauta é estratégica e 
representa uma demanda histórica: 
“Entendemos que esta pauta é mui-
to importante. É uma luta antiga da 
ACIAM, desde a apresentação do 
projeto à Fundação Renova. Repre-
senta um anseio legítimo da entida-
de e do empresariado que escolheu 
Mariana para investir e prosperar. 
Faremos o possível para trabalhar 

de forma colaborativa, definindo 
critérios justos para a ocupação 
das áreas, junto ao Poder Executi-
vo, Legislativo, Terceiro Setor e a 
iniciativa privada — num esforço 
conjunto que valorize e reconheça 
o protagonismo dos empreendedo-

res locais”.
A reunião sinaliza o fortaleci-

mento do diálogo entre os diferen-
tes setores da sociedade e reforça o 
papel essencial da união em prol do 
desenvolvimento econômico sus-
tentável do município.

Antônio Cruz/Agência Brasil
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AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Festival de Inverno de Mariana reúne um mês inteiro de programação
Amanda de Paula Almeida

Na noite desta terça-feira (24), 
a prefeitura de Mariana, através das 
secretarias de Cultura e Patrimônio 
e Esporte, Evento e Comunicação, 
lançou oficialmente o Festival de 
Inverno "EntreLaços", que ocorrerá 
de 1º a 31 de julho. O evento contará 
com 90 atrações, incluindo shows, 
teatro, dança, exposições e ativida-
des que acontecerão tanto no centro 
histórico, como nos distritos e bairros 
da cidade.

O secretário de Cultura e Patri-
mônio, Eduardo Batista, explicou 
que o nome do Festival referência 
diretamente a dança de fitas tradicio-
nal do distrito de Monsenhor Horta, 
simbolizando a essência do festival 
enquanto uma metáfora poética para 
a conexão entre tradição, território e 
diversidade artística.

“É muito interessante que, para 
além do nome, o 'EntreLaços' traz 
uma perspectiva de realmente en-
trelaçar. É uma articulação conjunta. 
Essa programação, ela não versa só 
sobre a Secretaria de Patrimônio Cul-
tural e Turismo. Ela tem uma ação 
articulada com a Secretaria de Es-
porte, Eventos e Comunicação. Ela 
traz aí uma articulação direta com a 
Secretaria de Meio Ambiente, com a 
Secretaria de Educação.", completa o 
secretário. 

Destaques da programação
Durante todo o mês de julho, 

Mariana será palco de uma progra-
mação cultural diversificada com o 
Festival de Inverno "EntreLaços". O 
evento contará com atrações diárias 
e reunirá cinco festivais em uma só 
programação. A Feira do Doce Mi-
neiro, dedicada ao turismo gastronô-
mico, ocupará a Praça da Sé entre os 
dias 25 e 27 de julho. O Festival Pop 
de Teatro, patrocinado pela Cedro 
Mineração, levará espetáculos tea-
trais para diversos pontos da cidade. 
Já o Circuito Mineiro de Dança, re-
alizado através da Lei Rouanet com 
incentivo da Vale e apoio da Prefeitu-
ra de Mariana, acontecerá de 17 a 20 
de julho, com atividades formativas e 
apresentações em bairros e no centro 
histórico.

Às terças-feiras, o Museu de 
Mariana sediará o Festival Minas 
Noturna, uma parceria com a Funda-
ção Clóvis Salgado que trará artistas 
de renome nacional. Completando 
a programação, o Festival Universi-
tário da UFOP também promoverá 
eventos culturais na cidade, oferecen-
do uma experiência artística abran-
gente para todos os públicos.

Grandes Shows
Além dos cinco festivais e os 

eventos próprios que integrarão a 
programação do Festival, dois gran-
des shows prometem movimentar o 
centro histórico de Mariana. No dia 

18 de julho, a Praça Minas Gerais re-
cebe o cantor Nando Reis, às 22h. Já 
no dia 19 de julho, no mesmo local, 
às 21h, o espetáculo fica por conta da 
cantora Maria Gadú.

Os grandes shows são um dos 
pontos altos da programação. "Nos 
dias dos shows, nós temos uma pre-
visão de até 15.000 pessoas na cidade 
de Mariana", revelou o prefeito de 
Mariana, Juliano Duarte (PSB). No 
total, são esperados 50 mil turistas 
durante o mês.

Para viabilizar um festival dessa 
magnitude, importantes investimen-
tos foram realizados na revitalização 
de espaços culturais. O Cine Teatro 
Municipal, que será reinaugurado 
no dia 1º de julho, recebeu melhorias 
como novo sistema de som, clima-
tização, pintura, cadeiras e cortinas. 
Outro destaque é o Parque do Cruzei-
ro, com entrega prevista para julho, 
que passará a sediar a Secretaria de 
Meio Ambiente e a Polícia Ambien-
tal, agregando mais uma opção de 
lazer à cidade.

A prefeitura de Mariana adiantou 
que as intervenções no trânsito serão 
mínimas. "Os demais dias [para além 
dos shows e o Dia de Minas] a gente 
não terá tantas intervenções no trânsi-
to. A feira do Doce Mineiro mesmo, 
a gente optou por levar para dentro 
da praça da Sé, para não ocorrer fe-
chamento de trânsito e prejudicar 
também o comércio local", explicou.

Além disso, o secretário de Cul-
tura destacou que o aplicativo Conec-
ta Mariana será a principal ferramen-
ta para acompanhar a programação, 
retirar ingressos do festival via Sym-
pla e receber informações sobre alte-
rações no trânsito.

O Dia de Minas
Durante o Festival de Inverno 

também serão comemorados os 329 
anos de Mariana. No dia 16 de julho, 
em homenagem à primeira vila, ca-
pital, cidade e diocese do estado, é 
comemorado o Dia de Minas, com 
a transferência simbólica da capital 
para a Primaz de Minas.

Neste ano, as celebrações inte-
grarão o festival com uma programa-
ção marcada para começar às 8h com 
a Santa Missa na Igreja do Carmo. 
Às 9h40, o governador do Estado, 
Romeu Zema (Novo), estará em Ma-
riana para a entrega da Charrete Tu-
rística e também para o Ato Cívico, 
que começa às 10h, na Praça Minas 
Gerais. Para finalizar a programação, 
às 20h haverá um show da Orquestra 
de Ouro Preto com o tema "Lendas 
do Rock" na Praça da Sé.

A programação completa será di-
vulgada nas redes sociais oficiais da 
prefeitura de Mariana.

O Festival “EntreLaços” contará com eventos na sede e nos distritos

Atleta marianense é 
destaque na 6ª Copa 
Interclubes de Peteca

ARTUR  CORRÊA

Nos últimos dias 14 e 15 de junho, aconteceu mais um grande evento 
esportivo para os apaixonados pela peteca. O Minas Country, localizado em 
Belo Horizonte, sediou a 6ª edição da Copa Interclubes de Peteca, reunindo 
oito importantes clubes mineiros em uma competição de alto nível. Esti-
veram presentes: Minas Tênis Clube, AABB, CBH, Art Clube, Sociedade 
Recreativa Palmeiras, ASBEMGE, Pampulha Iate Clube e Cruzeiro.

Os clubes competiram em seis categorias, com destaque para a inclusão 
da categoria feminina, o que reforça a importância da participação das mu-
lheres no cenário esportivo da modalidade.

Entre os destaques da competição, Mariana teve um representante que 
levou o nome da cidade ao pódio: José Expedito Araújo, mais conhecido 
como Pepê, conquistou o 1º lugar na categoria +70. Com 68 anos, Pepê é 
natural de Ouro Preto, mas é morador tradicional de Mariana, onde é ampla-
mente conhecido por seu incentivo à prática da peteca. Figura constante nos 
principais torneios e eventos do esporte na cidade, ele é símbolo de dedica-
ção e paixão pelo esporte.

A participação de Pepê na Copa Interclubes reforça o potencial esportivo 
de Mariana e a força dos atletas locais, que se destacam não apenas pelo 
talento, mas também pela contribuição ao desenvolvimento e à valorização 
das modalidades esportivas no município, deixando claro que não há idade 
para se exercitar e viver o esporte.

A Prefeitura de Mariana parabeniza todos os participantes da compe-
tição e, em especial, o atleta Pepê, por representar nossa cidade com tanto 
orgulho e dedicação.

Pesquisa nacional quer ouvir 
profissionais do SUS para melhorar 
ambiente de trabalho BEATRIZ COSTA

Já está disponível a pesquisa 
do Programa de Educação pelo 
Trabalho para a Saúde (PET-Saú-
de), uma iniciativa que pretende 
escutar os profissionais do SUS e 
propor melhorias no cotidiano das 
unidades de saúde em todo o país. 
O questionário pode ser respondi-
do entre os dias 17 de junho a 18 
de julho, por meio dos canais insti-
tucionais da Secretaria Municipal 
de Saúde de Mariana.

Voltado exclusivamente aos 
trabalhadores do SUS, o levan-
tamento busca compreender a 
realidade vivida nas unidades de 
saúde, para construir um ambiente 
mais justo, acolhedor e humaniza-
do para os servidores. Monitores 
do PET-Saúde também visitarão 
as unidades que necessitarem de 
apoio no preenchimento.

O programa é promovido pelo 
Ministério da Saúde e pelo Minis-
tério da Educação, por meio da 
Secretaria de Gestão do Trabalho 
e da Educação na Saúde (SGTES). 
Em sua 11ª edição, o PET-Saúde 
traz como tema central a “Equida-
de”, e está em curso entre 2024 e 
2026. Desde então, diversas ações 
já foram promovidas, como cur-
sos, visitas, encontros temáticos e 
intervenções comunitárias.

De acordo com Adelina Nu-
nes, Coordenadora do PET, o for-
mulário foi disponibilizado por 
meio das coordenações imediatas, 
e pode ser respondido por todas as 
trabalhadoras/es do SUS, como 
gerentes, auxiliares, pessoas dos 
serviços gerais, efetivos ou não 

efetivos.
A escuta ativa dos profissio-

nais é considerada fundamental 
para o aprimoramento da política 

pública de saúde, contribuindo 
para que o SUS seja também um 
espaço de valorização e bem-estar 
dos seus trabalhadores.
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Guarany Futebol Clube recebe 
verba de R$ 178 mil em comemoração 
ao seu centenário

Obras de descaracterização da Barragem 
Xingu são iniciadas em Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Após tentativa de furto, 
organizadores do Zé 
Pereira da Chácara pedem 
reforço na segurança

AMANDA DE PAULA ALMEIDA
Amanda de Paula Almeida 

Na última sexta-feira (20), a sede da Organização Folclórica Zé Pereira 
da Chácara foi alvo de uma tentativa de invasão e furto. Indivíduos ainda 
não identificados tentaram entrar no espaço e levar materiais essenciais uti-
lizados na confecção dos tradicionais bonecos, além do botijão de gás usado 
nas atividades da sede.

O incidente foi parcialmente interrompido por um grupo de adolescen-
tes que jogava futebol na quadra vizinha. Ao avistarem um homem não 
identificado saindo do local carregando um compressor de tinta, iniciaram 
uma perseguição. Intimidado, o suspeito abandonou o equipamento no local 
e fugiu. "A princípio, seria apenas uma tentativa de roubo, mas, passando 
o tempo, organizando a bagunça que eles deixaram, sentimos a falta da es-
cada de alumínio, da caixa de ferramentas e de um som bem antigo, onde 
escutávamos a rádio. Eles com certeza vieram antes, levaram os pertences, 
encostaram a porta e voltaram", relatou um dos diretores do bloco, Diego 
Malta, em conversa com O LIBERAL.

Entre os materiais ameaçados estavam itens doados com muito carinho 
pelo Grupo 3T durante o carnaval do ano passado, “doações que foram 
fundamentais para a continuidade dos nossos trabalhos e para manter viva 
a chama da tradição que carregamos com tanto orgulho”, como destaca o 
grupo.

Os suspeitos teriam arrombado a porta da sede, danificando o tambor 
do mecanismo de fechamento para conseguir entrar. A Polícia Municipal 
foi acionada e registrou a ocorrência. Além disso, a diretoria do bloco já 
entrou em contato com o prefeito de Mariana, Juliano Duarte (PSB), e com 
o secretário de Cultura, Eduardo Batista, solicitando reforço na segurança do 
complexo que abriga não só a sede do Zé Pereira, mas também três quadras 
esportivas, a associação e a banda do bairro. “Irei abrir um PRO e enviar 
ofícios para eles, para ver se conseguimos uma reunião sobre o assunto, mas 
ainda não temos nada concreto”, explicou Diego Malta.

A organização, que mantém viva uma tradição centenária na cidade, já 
havia manifestado preocupação com a segurança do local há dois anos, so-
licitando a instalação de câmeras de segurança e a presença de vigilância no 
Complexo Desportivo da Chácara. “Diante do atual momento e da atenção 
que a cultura tem recebido em algumas frentes, acreditamos ser possível 
avançar também nesta demanda”, destacou o bloco em nota divulgada nas 
redes sociais.

Apesar do ocorrido, os integrantes do Zé Pereira da Chácara afirmam 
que continuarão suas atividades. “A população é, de fato, nosso maior pa-
trimônio. Ferramentas e materiais, com dificuldades, podemos comprar 
outros. As diretorias passam, mas o apoio, a participação e o carinho dos 
moradores e amantes do bloco é o que nos faz querer, cada dia mais, fazer 
história nesse bloco tão querido”, finalizou o diretor, destacando o incentivo 
popular que o bloco de quase dois séculos recebe.

Bloco Zé 
Pereira 

da 
Chácara 

tem 
quase 

dois 
séculos 

de 
história

A Vale anunciou o início das 
obras para descaracterização da Bar-
ragem Xingu, localizada na Mina 
Alegria, em Mariana. A desativação 
faz parte do Programa de Descaracte-
rização de barragens a montante que 
existe desde 2019 como uma medida 
para impedir que voltem a ocorrer 
rompimentos como o de Mariana e 
Brumadinho. 

A Barragem Xingu é uma das 
13 estruturas que ainda serão des-
caracterizadas dentro do Programa, 
além de ser a terceira do Complexo 
Mariana a ter as obras iniciadas, junto 
com as barragens Campo Grande e 
Doutor. No total, até o momento fo-
ram descaracterizadas 17 estruturas, 
representando 57% do total previsto 
no programa. 

Como funciona a 
descaracterização

As obras de descaracterização se 
iniciam com a drenagem superficial, 
instalação de instrumentos adicionais 
para monitoramento, obras de prote-
ção ambiental para prosseguimento 
das atividades da descaracterização 
e outras atividades. A conclusão das 
obras está prevista para 2034 e a ex-

pectativa é que sejam gerados 180 
empregos diretos, prioritariamente de 
mão de obra local.

“Estamos iniciando mais uma 
obra importante, e seguimos com 
avanços consistentes no nosso Pro-
grama. É um passo fundamental 
para a segurança da comunidade, e 
uma oportunidade de impacto social 
positivo com a geração de empre-
gos na região”, avalia a Diretora de 
Descaracterização da Vale, Adriana 
Bandeira.

A estrutura é monitorada con-
tinuamente por meio de instrumen-
tação instalada no local e pelo Cen-
tro de Monitoramento Geotécnico 
(CMG). Além disso, recebe inspe-
ções regulares de equipes internas 
e externas.  Desde 2019, já foram 
investidos mais de R$ 10 bilhões 
no Programa de Descaracterização 
de Barragens, além disso, todas as 
barragens a montante da empresa no 
Brasil estão inativas e são monitora-
das permanentemente.

A barragem Xingu, na cidade de Mariana, passará pelo processo de 
descaracterização que deve ser concluído ainda em 2025

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da secretaria de Esportes, Even-
to e Comunicação, oficializou na 
última semana o repasse de R$ 178 
mil ao Guarany Futebol Clube para 
a construção de uma nova arquiban-
cada em comemoração ao centenário 
do clube.

Fundado em 1925, o Guarany se 
mantém como o único clube em ati-
vidade no município e prepara uma 
série de eventos para celebrar seus 
100 anos de história. O recurso desti-
nado está previsto pela Lei Municipal 
Nº 3.899 e visa concretizar um antigo 
projeto do clube, que há anos planeja-
va a construção da arquibancada.

"Mais do que comemorar, es-
tamos reconhecendo a história de 
um clube que representa a paixão 
de gerações. Essa é uma conquista 
importante não só para o Guarany, 
mas para todo o esporte marianense, 
que tem no clube uma referência de 
resistência, tradição e formação de 
atletas", declarou o prefeito Juliano 
Duarte (PSB).

Toninho, presidente do clube, 
expressou gratidão pela iniciativa: "O 
Guarany agradece de coração, ten-
do em vista que você é um prefeito 
que gosta do esporte e veio na hora 
certa, você está marcado na história 
do Guarany com o centenário". Ele 
também destacou que a obra, almeja-
da há décadas, representa um marco 
para o clube e para a comunidade es-
portiva da cidade.

Comemorações do centenário
As comemorações do centenário 

estão programadas para ocorrer entre 
os dias 11 e 14 de julho. A programa-
ção inclui uma missa solene no dia 
11, um baile comemorativo no dia 
12, atividades esportivas para crian-
ças no dia 13 e a solenidade oficial 

Guarany é o único time centenário em atividade em Mariana

Guarany Futebol Clube

Projeto para construção da arquibancada

Guarany Futebol Clube

no dia 14, data em que o clube foi 
fundado. Durante o evento do dia 14, 
que acontecerá na sede do Guarani, 
também será inaugurado um banco 
memorial em homenagem aos seis 
fundadores do clube. (31) 99061.9728

REDAÇÃO:

Amanda de Paula Almeida 

Grupo é um dos mais tradicionais do Brasil

Vale
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Diploma Aluno Destaque: Itabirito cria nova estratégia 
de incentivo aos estudantes da rede municipal VICTÓRIA OLIVEIRA

Revelação 
de Fotos 
de celular

Fotografias 
em geral

Freepik
Uma nova lei sancionada em Itabirito pretende fortalecer 

o reconhecimento escolar e valorizar o esforço dos estudan-
tes da rede municipal de ensino. Trata-se da Lei nº 4.259, que 
institui o Diploma “Aluno Destaque”, premiação que será en-
tregue anualmente aos alunos com melhor desempenho aca-
dêmico e conduta exemplar. O reconhecimento será feito no 
fim de cada ano letivo, em cerimônia oficial organizada pela 
Secretaria Municipal de Educação.

A iniciativa foi proposta pelo vereador Márcio Juninho 
(Cidadania), e tem como objetivo estimular a dedicação nos 
estudos e incentivar uma cultura de valorização da educação 

entre os jovens da cidade. De acordo com o texto da lei, o di-
ploma será concedido aos estudantes que alcançarem a maior 
média geral em sua série ou ano escolar, com base em dados 
enviados pelas escolas à Secretaria Municipal de Educação. 
Em caso de empate, o critério de desempate levará em conta, 
sucessivamente, a nota em língua portuguesa, desempenho 
em matemática e a assiduidade escolar.

Para o vereador Márcio Juninho, a proposta busca valori-
zar o empenho diário de muitos jovens e destacar o papel da 
educação na construção de novas possibilidades. “Ao reco-
nhecer publicamente esses jovens, estamos fortalecendo sua 

autoestima e mostrando às famílias e à comunidade o valor 
da educação como motor de transformação social”, disse ele.

A escolha dos estudantes será feita por uma comissão 
composta por professores, diretores e representantes da comu-
nidade escolar, e o diploma será entregue em uma cerimônia 
pública. A regulamentação da lei, assim como os procedimen-
tos práticos para sua implementação, ficará a cargo da Secre-
taria Municipal de Educação.

Farmacêutica Cláudia Madalena é 
homenageada na Câmara por 25 anos 
de dedicação à saúde pública de Itabirito

Durante a última reu-
nião ordinária da Câmara 
Municipal de Itabirito, a far-
macêutica Cláudia Madale-
na Braga e Silva foi home-
nageada com uma Moção 
de Aplausos em reconheci-
mento aos seus 25 anos de 
dedicação exemplar à saúde 
pública do município. “Fico 
muito honrada e agradeci-
da. Este reconhecimento 
representa muito para mim. 
Sempre busquei atuar com 
responsabilidade técnica, 
priorizando o cuidado com 
o paciente e seus familiares. 
Dedico essa homenagem 

VICTÓRIA OLIVEIRA

aos meus colegas de trabalho e à minha equipe. Muito obriga-
da”, declarou Cláudia, emocionada.

A iniciativa foi proposta pelo vereador Léo do Social 
(PSDB), que ressaltou a relevância do trabalho da profissional 
desde o início de sua trajetória na rede pública, no ano 2000, 
quando passou a atuar no Pronto Atendimento da Policlínica 
Francisco José de Carvalho. No local, também exerceu a fun-

ção de coordenadora farmacêutica.
Para os vereadores, Cláudia construiu uma carreira marca-

da pela ética, pelo comprometimento e pela sensibilidade no 
atendimento à população. Ao longo dos anos, tornou-se uma 
referência na área farmacêutica, admirada não apenas por sua 
competência técnica, mas também pelo olhar humano e aten-
cioso com que sempre tratou os pacientes.

Prefeitura de Itabirito oferece cursos 
gratuitos em parceria com Senai e Senac

VICTÓRIA OLIVEIRA

Com o objetivo de ampliar o acesso à qualificação profissional 
e fortalecer a geração de emprego e renda no município, cursos 
gratuitos estão sendo oferecidos em Itabirito por meio de uma 
parceria entre o Senai, o Senac e a Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico. As formações acontecem tanto no centro urbano 
quanto no bairro Água Limpa e são voltadas exclusivamente para 
moradores da cidade. “Estamos investindo em qualificação para 
gerar mais oportunidades de emprego e renda para os nossos cida-
dãos. Essa iniciativa reforça o nosso compromisso com o desen-
volvimento humano e econômico de Itabirito”, afirma a secretária 
de Desenvolvimento Econômico, Patrícia Nonato.

Alguns cursos já foram iniciados, como “Qualidade no Aten-
dimento ao Cliente” e “Apresentação em Público: Como Falar?”, 
mas há uma ampla oferta de novas turmas com inscrições abertas 
para os próximos meses. As capacitações abrangem diferentes áre-
as e níveis de formação, com opções nos turnos da manhã, tarde 
e noite.

Cursos com inscrições abertas nas próximas semanas:
INSCRIÇÕES de 01 a 04/07

• Programação em Arduino - Carga horária: 40h; Vagas: 20; 
Turno: Noite; Período: 15/07 a 14/08.

• Construção e Operação de Impressora 3D - Carga horária: 
32h; Vagas: 20; Turno: Noite; Período: 19/08 a 11/09.

INSCRIÇÕES de  07 a 18/07
• Power BI – Módulo I - Carga horária: 24h; Vagas: 20; Tur-

no: Manhã; Período: 30/07 a 06/08.
• Power BI – Módulo II -  Carga horária: 40h; Vagas: 20; 

Turno: Manhã; Período: 11/08 a 25/08.

• Técnico em Segurança do Trabalho - Carga horária: 
1200h; Vagas: 35; Turno: Noite; Período: 25/08 a dez/2026.

• Técnico em Administração - Carga horária: 800h; Vagas: 
35; Turno: Noite; Período: 25/08 a jul/2026.

• Saúde e Segurança do Trabalho - Carga horária: 48h; Va-
gas: 20; Turno: Noite; Período: 06/08 a 22/08.

Inscrições de 01 a 05/09 
• Panificação - Carga horária: 80h; Vagas: 12; Turno: Tarde e 

Noite; Período: 22/09 a 17/10.
• Confeitaria - Carga horária: 80h; Vagas: 12; Turno: Tarde e 

Noite; Período: 20/10 a 14/1.
• Boas Práticas e Manipulação de Alimentos - Carga horá-

ria: 8h; Vagas: 1; Turno: Tarde e Noite; Período: 17 e 18/11.
Para realizar a matrícula, é necessário apresentar cópia dos 

seguintes documentos: documento oficial de identificação com 
foto, CPF, comprovante de endereço atualizado e comprovante de 
escolaridade. Menores de 18 anos devem estar acompanhados do 
responsável legal no momento da matrícula, que também deverá 
apresentar documentação. Mais informações podem ser obtidas 
pelo telefone ou WhatsApp: (31) 98646-1085.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Site da JuliFest é lançado com 
quiz que dá direito a conhecer 
os artistas da programação

Seis anos: Tudo começou com o idealismo do 
saudoso Tarcísio Bretas, lideranças citadinas e 
o apoio do Poder Judiciário. Hoje, a APAC 
(Associação de Proteção e Amparo aos Con-

denados) completa seis anos de atuação no bairro Marzagão, onde 
foi realizada, no último dia 24, uma bonita cerimônia na sede da as-
sociação. Autoridades marcaram presença, com destaque para Mari-
sa Tassar, homenageada pela instalação da biblioteca que atende ao 
projeto Remissão por Leitura. A APAC de Itabirito é hoje referência 
para outras cidades, graças ao comprometimento da equipe e ao em-
penho das autoridades locais.
Itabirito Futebol Clube: A equipe é a convidada da tarde esportiva 
em Ouro Preto, jogando contra a seleção local em comemoração ao 
aniversário da cidade. Disputando a Série D do Campeonato Brasi-
leiro, o Itabirito F.C. enfrenta desafios decisivos nas próximas roda-
das. O Gato do Mato conta com o apoio da torcida itabiritense para 
seguir firme na competição.
Posse: O Lions Club de Itabirito realiza no dia 4 a cerimônia de pos-
se de sua nova diretoria. Eduardo Albuquerque passará o bastão para 
o presidente eleito do biênio 2025/2026, Valdir Antônio Maurício 
de Lima. O evento ocorre na sede da entidade, à rua João Pessoa, 
265, Centro. Com décadas de atuação, o Lions segue desenvolvendo 
ações sociais cujas receitas são revertidas para pessoas em situação 
de vulnerabilidade.
Festival de São João: Preservando tradições, o Esperança Futebol 
Clube promoveu uma animada tarde esportiva no último fim de se-
mana, em comemoração aos 93 anos do glorioso Borrachudo. Par-
ticiparam os times sub-12 e sub-14 do Aluminas, Rosário de Ouro 
Preto, Itabirito Futebol Clube e Anápolis. O evento contou com bom 
público e clima de celebração. Parabéns!
No ritmo: A construção das barracas no espaço do Julifest é um 
espetáculo à parte. Inspiradas nas casas do interior mineiro, elas 
compõem um verdadeiro cenário de arte e tradição. Vale lembrar 
que todo o lucro com a venda de pastel de angu, caldos, churrascos, 
bebidas e pratos típicos é revertido para as associações participantes. 
Enfrentar a fila vale a pena para quem quer saborear o melhor da 
culinária local. Destaque para o trabalho fotográfico do Radar Geral.
Para refletir: A paciência é a fortaleza da alma — ela a fortalece 
e protege de toda perturbação.

VICTÓRIA OLIVEIRA

A Prefeitura de Itabirito lançou o 
site oficial da JuliFest 2025, e anun-
ciou, na semana passada, uma no-
vidade que promete movimentar o 
público: um quiz online que vai pre-
miar os melhores participantes com a 
chance de conhecer os artistas que fa-
rão parte da programação deste ano. 
A plataforma já está no ar no ende-
reço julifest.itabirito.mg.gov.br, com 
informações sobre o evento, atrações 
e o funcionamento do jogo interativo.

Conhecida por grandes atrações 
nacionais, culinária típica, cultura e 
tradições locais, sempre na primeira 
quinzena de julho, a JuliFest vem se 
consagrando como uma das maiores 
festas juninas do interior de Minas 
Gerais e a principal celebração popu-
lar de Itabirito. 

Neste ano, o evento acontece 
de 10 a 13 de julho, mais uma vez 
na Praça dos Inconfidentes, que já é 
tradicionalmente chamada de “Área 
JuliFest”. A entrada será gratuita e, 
além dos shows de diferentes ritmos 
musicais, o público poderá aproveitar 
as barraquinhas de comidas e bebidas 
típicas comandadas por moradores 
locais.

Entre as atrações confirmadas 
estão Mari Fernandez, Samuel Rosa, 
Xand Avião, Mumuzinho, Murilo 
Huff e a dupla Marcão Britto e Thia-
go Castanho, ex-integrantes do Char-
lie Brown Jr. No site, o público pode 
acessar descrições sobre os artistas 
e conferir também a programação 
completa da festa.

Como funciona o quiz?
O Quiz JuliFest estará disponível 

no site até o dia 30 de junho, às 17h. 
São 20 perguntas de múltipla escolha, 
com apenas uma alternativa correta. 
O conteúdo das perguntas aborda a 
história da festa e temas relacionados 
à cultura local, e para participar é ne-
cessário usar os dados de acesso do 
aplicativo Conecta Itabirito.

Os mais bem colocados no quiz 
terão a chance de escolher um dos ar-
tistas da programação para conhecer 
no backstage. A ordem de escolha se-
guirá a classificação no jogo, ou seja, 
quem pontuar mais escolhe primeiro. 

Em caso de empate, será priorizado o 
participante de maior idade.

A divulgação dos vencedores 
será feita a partir do dia 2 de julho nas 
redes sociais da Prefeitura. A Secre-
taria Municipal de Comunicação in-
formou que entrará em contato com 
os classificados por telefone e e-mail 
uma única vez, e se não houver res-
posta em até duas horas, a vaga será 
passada ao próximo da lista.

As instruções para o acesso ao 
backstage serão repassadas presen-
cialmente na sede da secretaria, em 
data e horário previamente agen-
dados. Caso o vencedor não possa 
comparecer, é possível enviar um 
representante com procuração escrita 
de próprio punho e documentos com 
foto.

Para participar, é preciso ter 18 
anos ou mais. O direito à foto com o 
artista é transferível, desde que o ven-
cedor repasse todas as orientações 
recebidas e, em caso de menor de 
idade, seja o responsável legal.

Robô criado por servidores de Itabirito 
promete agilizar processos de auditoria 
e fiscalização no município

A Prefeitura de Itabirito de-
senvolveu um robô próprio, com 
o objetivo de tornar alguns dos 
processos internos mais eficientes 
e seguros. Chamado de Lumen, 
que significa “luz”, o sistema foi 
criado pela Controladoria-Geral do 
Município para automatizar etapas 
de auditoria e avaliação de risco 
em parcerias com organizações da 
sociedade civil. Na prática, o robô 
ajuda a identificar possíveis proble-
mas com mais agilidade e reduz a 
chance de erros humanos.

A nova ferramenta, anunciada 
na última segunda-feira (23), foi 
desenvolvida com base em conhe-
cimentos adquiridos por servidores 
municipais em uma capacitação da 
Controladoria-Geral do Estado de 
Minas Gerais. O Lumen foi criado 
usando a plataforma Power Auto-
mate, da Microsoft, e já está sendo 
utilizado para avaliar dados de enti-
dades que firmam convênios com a 
Prefeitura.

Segundo Rangel Marçal, au-
ditor do Controle Interno e res-
ponsável pelo desenvolvimento 
da ferramenta, o robô realiza au-
tomaticamente todo o processo de 
análise de risco das organizações: 
coleta dados, cruza informações de 
diversos sistemas e entrega relató-
rios prontos. “Isso gera economia 
de tempo, melhora a qualidade das 
análises e aumenta a segurança na 
tomada de decisões”, afirma.

Esse tipo de análise é essencial 
especialmente antes da assinatura 
de parcerias entre o município e ins-
tituições da sociedade civil, como 
ONGs e associações que recebem 
recursos públicos para executar 
projetos sociais, culturais, educa-
cionais ou esportivos. Também é 
utilizado em auditorias internas e 
revisões periódicas, como forma 
de acompanhar a regularidade das 
entidades já conveniadas. Dessa 
forma, é possível agir preventiva-
mente e evitar contratos com insti-
tuições que apresentem riscos jurí-

dicos, financeiros ou operacionais.
Entre as informações anali-

sadas estão dados cadastrais das 
entidades (como CNPJ e atividade 
principal), registros na Ouvidoria, 
certidões negativas em órgãos de 
controle, presença em portais da 
transparência, além de possíveis 
processos judiciais em andamento 
e histórico de responsabilizações. 
De acordo com a prefeitura, essa 
iniciativa é uma prova de que tec-
nologia, capacitação e visão estra-
tégica podem transformar a admi-
nistração pública.

VICTÓRIA OLIVEIRA

Lumen foi anunciado na última segunda-feira



O LIBERAL Ed.1637 - SExta-fEira, 27 dE junho/2025

oliberalinconfidentes.com.br
ITABIRITO 9

Arraiá do SUAS promove integração e cidadania 
entre usuários do CRAS em Itabirito

Novas regras para táxis em Itabirito: 
atualização na lei flexibiliza condições 
dos veículos e atende demandas da classe

VICTÓRIA OLIVEIRA

A Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Desenvolvimento 
Social, realizou nesta terça-feira (24), 
o Arraiá do SUAS (Serviço Único 
de Assistência Social), com o objeti-
vo de promover a convivência entre 
os usuários dos serviços do Centro 
de Referência de Assistência Social 
(CRAS). “Promover momentos de 
convivência é um diferencial na pres-
tação de serviços sociais que apro-
xima os usuários por meio de uma 
perspectiva rodeada de alegria e no-
vas possibilidades. O Cras é um equi-
pamento que impacta positivamente 
na vida das pessoas e estas vivências 
se fazem necessárias”, destacou a se-
cretária de Desenvolvimento Social, 
Veridiane Souza.

Os CRAS promovem o acesso a 

direitos do cidadão e atendem famílias em diferentes situações de vulnerabili-
dade social, oferecendo acolhimento, orientação e acompanhamento. Pessoas 
idosas, crianças, adolescentes, mulheres e famílias de baixa renda estão entre 
o público principal atendi-
do. Segundo a prefeitura, 
celebrações como essa 
fortalecem o sentimento 
de pertencimento à co-
munidade e promovem a 
inclusão social e o acesso 
ao lazer.

O evento foi realizado 
no CRAS Padre Adelmo 
e contou com a presença 
de usuários dos Serviços 
de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos do 
local e também dos CRAS 
Maria Loura e Zely de 
Freitas, além de servidores 
públicos. A programação 
envolveu comidas típicas 
das festas juninas, danças 
e brincadeiras tradicionais.

VICTÓRIA OLIVEIRA

Legislação moderniza exigências para os automóveis, permite 
uso de elétricos e prevê criação de aplicativo para táxis

A Lei nº 4.266 foi sanciona-
da em Itabirito, atualizando a Lei 
Municipal nº 3.199/2017, que re-
gulamenta o serviço de transporte 
individual por táxi no município. O 
projeto, de autoria dos vereadores 
Fernando da Sheila (MOBILIZA), 
Márcio Juninho (CIDADANIA) e 
Max Fortes (PSD), entrou em vigor 
em março deste ano e foi concluído 
em junho.

Aprovada após amplo diálogo 
com representantes da categoria, 
a nova legislação atende a reivin-
dicações e demandas antigas e 
crescentes dos taxistas da cidade. 
O principal objetivo é modernizar 
o setor, garantir melhores condi-
ções de concorrência e adequar as 

normas locais à realidade atual da 
mobilidade urbana, marcada agora 
pela presença de serviços por apli-
cativo, como o Uber e o 99.

Entre as principais alterações, 
está a flexibilização nos critérios 
exigidos para os automóveis, o que 
representa uma ampliação signifi-
cativa das possibilidades de aqui-
sição de veículos para os profissio-
nais da área. A nova lei permite:

● Potência mínima de 1.0 ci-
lindrada (anteriormente exigia-se 
no mínimo 1.400 cilindradas e 88 
cavalos de potência);

● Porta-malas com capacidade 
mínima de 200 litros (antes, o míni-
mo era de 470 litros);

● Ampliação do prazo de fa-
bricação dos veículos para 10 anos, 
que antes era de até 5;

Corporação Musical Santa Cecília com 
Sociedade Musical Carlos Gomes, em 2022

● Inclusão de veículos elétricos 
como opção permitida para o servi-
ço de táxi.

Aplicativo próprio 
e digitalização

Outro destaque da nova lei é a 
autorização para que o Município 
contrate uma empresa especializa-
da para desenvolver, disponibilizar 
e manter um aplicativo oficial dos 
serviços de táxi, o que visa fortale-
cer a competitividade do setor fren-
te às grandes plataformas digitais.

A legislação determina ainda 
que o Executivo Municipal atua-
lize, em até 30 dias, os decretos nº 
15.864/2024, nº 11.604/2017 e nº 
12.540/2019, a fim de compatibili-
zá-los com as novas diretrizes esta-
belecidas.

“Domingo é Dia de Banda” celebra a 
tradição musical com encontro entre 
grupos de Itabirito e Ouro Preto VICTÓRIA OLIVEIRA

Neste domingo (29), a música 
toma conta do Complexo Turístico 
da Estação, em Itabirito, com mais 
uma edição do evento Domingo 
é Dia de Banda, que valoriza a 
cultura tradicional das corporações 
musicais. A partir das 10h, o pú-
blico poderá apreciar as apresenta-
ções da Corporação Musical Santa 
Cecília, de Itabirito, e da Sociedade 
Musical Senhor Bom Jesus das 
Flores, de Ouro Preto.

O projeto, realizado em 
diversos domingos ao longo do 
ano, promove encontros entre as 
bandas locais e grupos convidados 
de outras cidades. O repertório pro-
mete clássicos da música, temas de 
cinema e marchinhas de carnaval 
que celebram a tradição e mantêm 
viva a história musical da região.
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UFOP: Professores de Ouro Preto 
apoiam a Paralisação Nacional de 
Educação e se reúnem no Centro Histórico

MARCOS DELAMORE
Marcos Delamore     

Infrator é identificado pelas 
câmeras da Central de 
Monitoramento de Ouro Preto

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

A diferença entre A diferença entre 
visitar e morarvisitar e morar

Valdete 
Braga

Uma amiga muito querida tem o sonho de morar em Ouro Pre-
to. É apaixonada pela cidade, mas como mora muito longe (é do 
Nordeste) tem poucas oportunidades de visitar. Quando pode vir, se 
encanta, e sempre falou do “sonho” de morar aqui.

Não tem filhos e divorciou-se recentemente, e hoje, perto da 
aposentadoria, começa a vislumbrar a possibilidade de transformar 
o sonho em realidade. Não a desestimulo, de forma alguma, até por-
que é uma pessoa madura e consciente de suas decisões. Tem o 
“pé no chão” e não se arrisca a aventuras a esta altura da vida, mas 
fico sensibilizada e até triste vendo o sonho dela se deparar com 
uma realidade que poderia ser tão diferente!

Ao sair da imaginação para o mundo real, ela, como aconteceria 
com qualquer pessoa, começa a entender a diferença entre a Ouro 
Preto das propagandas, vídeos e fotos, para a cidade de nosso con-
vívio, percebendo assim a discrepância entre ser visitante e morador 
desta terra linda sim, cheia de história, cultura e mistério sim, mas 
também real e palpável para quem vive nela.

Impossível não amar Ouro Preto, por tudo o que ela representa, 
mas não tem como fechar os olhos para os seus problemas, que 
são muitos. Todas as cidades têm os seus problemas, claro, mas 
em se tratando de cidades históricas e turísticas, estes problemas 
se multiplicam. Em se tratando dos dois casos em uma cidade só, 
fica mais difícil ainda.

Ouro Preto são os dois, história e turismo, o que a torna ainda 
mais difícil para se viver. Em época de festas, que atualmente é pra-
ticamente o ano todo, suas dificuldades ficam ainda mais evidentes. 
Muitos dizem “é impossível sair de casa”, e não estão errados. Mo-
radores não são turistas ou estudantes, que por aqui passam por 
cinco anos ou pouco mais, e seguem para a vida adulta em outros 
locais. A população flutuante é muito grande e para ela, assim como 
para turistas, quanto mais eventos e festas, melhor, mas para quem 
mora é muito diferente. 

Nada contra eventos e festas, muito pelo contrário. Quando o ci-
dadão ouro-pretano “fala mal” das festas aqui realizadas, não é das 
festas que ele está “falando mal”, e nesta expressão cabem todas as 
aspas possíveis, e sim da necessidade de uma estrutura muito bem 
montada para que elas aconteçam.

É muito bom termos nossas tradições e festas, e ninguém, em 
sã consciência, morador ou turista, jamais desdenharia disso, não 
cabe “falar mal”, de jeito nenhum. A questão a ser levantada é a es-
trutura da cidade, que precisa atender igualmente a todos, e indo 
mais além, priorizar os moradores.

Infelizmente, estamos percebendo o contrário, e é isto que a mi-
nha amiga começa a entender. Por enquanto, ela é prioridade para 
a cidade, mas e quando virar moradora, como será?

A Associação dos Docentes da 
Universidade Federal de Ouro Preto 
(ADUFOP) aprovou, em assembleia 
realizada na última segunda-feira 
(23), a adesão à Paralisação Nacio-
nal da Educação, definida para esta 
quinta-feira, dia 26 de junho. O ato 
aconteceu na Praça Tiradentes, no 
Centro Histórico de Ouro Preto, de 
9h às 12h. 

A mobilização dos professores 
da instituição de ensino superior de 
Ouro Preto compõe um movimento 
nacional, que convoca diversas enti-
dades e associações de Minas Gerais 
e da Rede Federal de Educação Pro-
fissional, Científica e Tecnológica. 

Em entrevista ao Jornal O Li-
beral Inconfidentes, a presidenta da 
ADUFOP, Kathiuça Bertollo, infor-
mou o viés e o contexto do movi-
mento nacional. “Hoje é um dia na-
cional de paralisação da educação. As 
entidades Andes, Fasubra e Sinasefe 
convocaram suas bases para aderir 
nos locais de trabalho e em Brasília. 
Amanhã (27), faz um ano da assina-
tura do acordo da greve da educação, 
que aconteceu ano passado. Dentre 
as diversas questões e pautas nego-
ciadas com o Governo, apenas duas 
foram cumpridas até o momento. 
Sete ainda estão em aberto. Elas são 
importantes para a categoria docente, 
para os técnicos e para o movimento 
estudantil, porque dizem respeito a 
questões estruturantes da universida-
de”, afirmou a presidenta.

Ela ainda mencionou os riscos 
da retomada da reforma administra-
tiva para a educação pública. “Além 
de não cumprir o acordo de greve, o 
Governo está avançando no contexto 
da reforma administrativa, que vai 
trazer impactos e prejuízos para o 
funcionalismo público e para as polí-
ticas sociais públicas. Este ato é para 
demarcar uma posição contrária à re-
forma administrativa. A paralisação é 
para reivindicar orçamento, financia-
mento, condições laborais adequadas 
para docentes e técnicos, políticas de 
permanência e assistência estudan-
til, contra a reforma administrativa, 
todos esses dilemas que impactam a 
educação, a universidade e institutos 
federais”, destacou Kathiuça.      

Segundo a ADUFOP, a paralisa-
ção denuncia a crise orçamentária das 
universidades, o não cumprimento 
do acordo de greve de 2024 e os ris-
cos da retomada da reforma adminis-
trativa (PEC 32). Em nota oficial, a 
organização convidou a comunidade 
estudantil para se unir em defesa da 
educação pública. “A educação pú-
blica pede socorro! Junte-se a nós na 
defesa da UFOP e da educação públi-
ca, gratuita e de qualidade”.

A representante do Diretório 
Central dos Estudantes (DCE) da 
UFOP, Letícia, comentou sobre a 
adesão à Paralisação Nacional da 
Educação e os cortes orçamentários 
que têm influenciado a comunidade 
estudantil. “A mobilização é uma das 
formas de reforçar ao Governo Fede-
ral que o orçamento é insuficiente e 
que é necessário ampliar a verba para 
a educação pública, para garantir o 
funcionamento básico da universida-
de. Nós estamos aqui, hoje, porque 

esse cenário é muito prejudicial. Esta-
mos vendo a universidade ser tomada 
aos poucos”, revelou Letícia.

Outra liderança presente na pa-
ralisação é o Sindicato dos Traba-
lhadores Técnico-administrativos da 
UFOP (ASSUFOP). O presidente 
da entidade, Gabriel Lima, reiterou 
a posição contrária dos técnicos-ad-
ministrativos diante da reforma ad-
ministrativa. “O Congresso Nacional 
tem um grupo de trabalho que discute 
a reforma administrativa do Executi-
vo Federal e essa discussão começa 
atacando muito o serviço público e 
os servidores públicos. Um ataque 
contra os direitos já conquistados 
pela categoria e contra o serviço à 
população. Nós, do movimento sin-
dical, entendemos que ter o serviço 
público forte é muito importante 
para que a população seja bem aten-
dida. Paralelamente a isso, vemos o 
Congresso Nacional fazer um ataque 
ao orçamento das universidades. O 
gasto com a educação não é gasto, é 
investimento. Queremos uma univer-
sidade forte, serviços públicos fortes 
e um orçamento para poder bancar 
isso tudo”, disse Gabriel.      

As discussões abordam as se-
guintes tratativas:

● Contra os cortes e a precariza-
ção da educação pública.

● Contra as demissões de tercei-
rizados.

● Contra a PEC 32 e os ataques 
aos serviços públicos.

● Pelo cumpri mento do acordo 
da greve de 2024.

●  Pela recomposição real do or-
çamento das universidades. 

O representante da diretoria da 
ASSUFOP, Du Evangelista, relatou 
que a mobilização busca melhorias 
das condições de trabalho nas univer-
sidades.

“Sofremos, desde 2016, com a 
retirada de recursos da universidade e 
com perdas de direitos. Atualmente, 
o Governo Federal aceitou uma pauta 
de reivindicações feita por nós, mas 
não cumpriu com ela, na integrali-
dade. Precisamos que a categoria 
seja valorizada e tenha seus direitos 
garantidos. Juntamos todas as catego-
rias do serviço público de Ouro Preto 
na educação para unir esforços para 
que o atual governo cumpra com to-
das as pautas que foram levantadas 
durante a greve do ano passado”, 
destacou Du Evangelista.

O ex-presidente da ASSUFOP, 
Hilton Timóteo Rodrigues, enfatizou 
a luta dos servidores públicos pelos 
direitos e por garantias para a catego-
ria. “Eu me aposentei da UFOP, mas 
não me aposentei na luta. O Governo 
não permite que eu aposente da luta. 
Ele precisa respeitar a educação, a 
saúde, a moradia. Ele não faz nada 
disso. Vou morrer lutando. Esse é o 
legado que eu vou deixar”, anunciou 
Hilton Timóteo.  

O ato de protesto do corpo do-
cente da UFOP uniu os estudantes, 
técnicos e servidores terceirizados, e 
promoveram uma ampla mobilização 
e alerta sobre os riscos desses pontos 
para a educação pública. A paralisação 
cumpriu agenda em todo o território 
nacional e outras cidades também 
aderiram ao movimento do setor edu-
cacional e de ensino superior.
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As câmeras do Centro de Monitoramento da Guarda Civil Muni-
cipal (GCM) de Ouro Preto identificaram o veículo que danificou um 
ponto de ônibus da Praça Barão do Rio Branco, no bairro Pilar. O aci-
dente, provocado pelo motorista de um caminhão, aconteceu na sexta-
-feira (20).  

Com base nas imagens captadas, a GCM registrou um Boletim de 
Ocorrência com o objetivo de responsabilizar o autor pelos danos causa-
dos, garantindo a manutenção do ponto de ônibus, sem onerar os cofres 
públicos. A estrutura danificada será reparada nos próximos dias, para 
que os usuários do transporte público não sejam prejudicados.  

O Centro de Monitoramento de Ouro Preto é um dos mais modernos 
de Minas Gerais. Possui 202 câmeras, instaladas nos bairros e nos prin-
cipais acessos da cidade, com monitoramento da GCM 24 horas por dia. 
Alguns dos equipamentos são específicos para reconhecimento facial e 
leitura de placas automotivas, o que garante apoio para a investigação e 
atuação da Polícia Civil e Polícia Militar.
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Moradores da Zona de Autossalvamento
da Barragem Doutor denunciam condições 
insalubres e riscos à segurança

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

O Instituto Guaicuy, responsável pela Assessoria Técnica 
Independente (ATI) dos atingidos pela barragem Doutor no 
distrito Antônio Pereira, de Ouro Preto, denunciou no último 
dia 11 a situação da Zona de Autossalvamento (ZAS) onde 
moradores apontam mau cheiro, acúmulo de lixo e o medo 
constante de um rompimento da barragem. 

A ZAS trata-se da área próxima à barragem, onde se 
considera que não há tempo suficiente para que autoridades 
competentes ou serviços de emergência ajudem a população a 
evacuar em caso de rompimento ou vazamento da barragem, 
sendo os moradores responsáveis pelo próprio salvamento.

Insalubridade e medo na ZAS
No caso de Antônio Pereira, além de lidarem com a in-

segurança de um possível rompimento sem chance de sal-
vamentos por autoridades, os moradores da ZAS também 
enfrentam condições insalubres com imóveis abandonados, 
descarte inapropriado de entulhos e acúmulo de lixo. Em ma-
téria divulgada pelo Instituto Guaicuy, moradores denuncia-
ram o descaso e o abandono por parte das mineradoras e do 
poder público.

Algumas famílias que convivem com a insalubridade da 
ZAS entraram com pedido da própria remoção na Justiça. “O 
medo do rompimento da barragem, os surtos de arboviroses 
causadas pelos nascedouros de mosquitos nos imóveis aban-
donados, a ocupação noturna dos imóveis por pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade e uso problemático de substâncias, a 
paisagem catastrófica, a poeira das obras na Barragem Doutor, 
o mau cheiro, tudo isso, faz com que suas casas deixem de ser 
um lar”, ressalta a publicação do Instituto Guaicuy.

A ATI também destacou que as denúncias dos moradores 
da ZAS não são recentes. Em 2024, durante o surto de dengue 
em Ouro Preto, somente o distrito concentrou 85% dos casos 
registrados no município. Além da negligência com as condi-
ções sanitárias do local, os moradores também denunciaram 
a falta de transparência da Vale sobre os riscos da Barragem 
Doutor e as ações em curso.

Mau cheiro, abandono e medo são as principais 
reclamações dos residentes

Ellen Barros/ Instituto Guaicuy

Moradores denunciam descaso com a situação da ZAS

Ellen Barros/ Instituto Guaicuy

“É difícil! Tira a liberdade da gente, é entulho que joga, 
acesso para qualquer um entrar, o fundo de casa é aberto daí 
tira a liberdade… Tá bem tenso. Tem muita sujeira! (...) A gen-
te fica num lugar assim, abandonado. Não convém ficar mo-
rando num lugar assim. Eles tinham que tirar todo mundo”, 
destacou uma das moradoras da ZAS ao Instituto Guaicuy.

Saneouro amplia o acesso aos seus serviços
Empresa iniciou implantação de redes no Jardim Esperança

Aumentar o acesso da população ouro-pretana à água de 
qualidade e aos serviços de esgotamento sanitário e, desta ma-
neira, contribuir para as melhorias das condições de saúde e de 
qualidade de vida das pessoas é um compromisso desde que a 
Saneouro chegou a Ouro Preto, em janeiro de 2020. Os novos 
beneficiários destes serviços serão os imóveis do Jardim Espe-
rança, que foram recentemente regularizados pela Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto.

A Saneouro já implantou cerca de 430 metros de redes de 
distribuição de água e outros 430 metros de redes coletoras no 
local, o que significa, aproximadamente, 71% do plano de in-
vestimentos no local. “Levar nossos serviços para pessoas que 
não contavam com eles é uma grande alegria, pois sabemos 
que o saneamento básico é fundamental para a qualidade de 
vida das pessoas”, diz o superintendente da Saneouro, Eva-
risto Bellini.

Entre janeiro de 2020 e dezembro de 2024, a Saneouro in-
vestiu R$ 71 milhões nos serviços de produção e distribuição 
de água e de esgotamento sanitário de Ouro Preto. No mesmo 
período, foram implantados e melhorados o equivalente a 61 
quilômetros de redes de distribuição de água e outros 7,8 qui-
lômetros de redes coletoras de esgoto.
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“Não podemos esperar o caos chegar”: 
vereadores buscam ampliação de 
cemitério em Cachoeira do Campo

VICTÓRIA OLIVEIRA

Ouro Preto: Aniversário de 
314 anos da Cidade 
Patrimônio Mundial tem 
programação diversificada 
e atrações nacionais

MARCOS DELAMORE

A Prefeitura de Ouro Preto divulgou a programação parcial preparada 
para celebrar o aniversário do município, que completa 314 anos, no dia 08 
de julho. A festa acontece entre os dias 5 e 8 do próximo mês, com encontros 
musicais e diversas atrações espalhadas por toda a cidade.

Serão quatro dias de comemorações e a abertura está marcada para o 
sábado, dia 5 de julho, com a apresentação do concerto da Orquestra Ouro 
Preto com Carlinhos Brown. No dia seguinte, é a vez do grupo Turma do 
Pagode atrair e contagiar o público presente com uma música alegre e des-
contraída.

O terceiro dia de atrações tem o comando de Capital Inicial, que está em 
turnê em comemoração aos seus mais de 40 anos de história e ao vigésimo 
quinto ano do Acústico MTV. A banda brasileira irreverente conquistou fãs 
mundo afora e traz para Ouro Preto um repertório tradicional com os clássi-
cos do rock nacional dos anos 90 e 2000.

O aniversário da cidade histórica, no dia 8 de julho, terá a cantora Vanes-
sa da Mata para agitar e movimentar os ouropretanos e visitantes, com um 
show de tirar o fôlego. A artista consolidada no cenário musical brasileiro 
expressa os ritmos da Música Popular Brasileira (MPB), do Samba, do Re-
ggae e do Pop, em uma noite única e especial.

A cantora Mart’nália e a Banda Sambô também estão confirmadas para 
o aniversário de Ouro Preto e o anúncio da data oficial de suas apresentações 
será comunicado em breve pela Prefeitura Municipal.  

Confira as atrações divulgadas para o aniversário de 314 anos:
Sábado, 5 de Julho: Orquestra Ouro Preto com Carlinhos Brown
Domingo, 6 de Julho: Turma do Pagode
Segunda-feira, 7 de Julho: Capital Inicial
Terça-feira, 8 de Julho: Vanessa da Mata 
As atrações que compõem as comemorações de 314 anos do município 

mineiro são gratuitas e prometem atrair grande público para o Centro Histó-
rico da Cidade Patrimônio Mundial. Os horários e locais das apresentações 
ainda não foram divulgados. No dia 27 de junho, a Secretaria Municipal de 
Cultura e Turismo, em coletiva de imprensa, irá revelar o mistério final da 
programação de aniversário de Ouro Preto.  

Wandrey Cristiano

Marcos Delamore
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Localizado na comunidade de Madureira, o espaço enfrenta sobrecarga e 
levanta preocupações sobre dignidade no sepultamento de moradores

Na reunião da Câmara Muni-
cipal de Ouro Preto realizada na 
última terça-feira (24), o Cemitério 
de Madureira, localizado no distrito 
de Cachoeira do Campo, se tornou 
uma das pautas discutidas pelo le-
gislativo. O vereador e presidente, 
Vantuir Silva (AVANTE), apresen-
tou um requerimento solicitando 
informações sobre a existência de 
projeto para ampliação e melhorias 
na estrutura física do local.

No documento, o vereador des-
taca a situação crítica do espaço, o 
único cemitério público do maior 
distrito de Ouro Preto, que, segun-
do relatos do coveiro João Bosco 
Pimenta e de moradores da comu-
nidade, já apresenta capacidade 
praticamente esgotada para novos 
sepultamentos. Ainda de acordo 
com testemunhos, a situação não 
é novidade, e tem sido enfrentada, 
principalmente, desde 2021.

“O João atende várias regiões 
e relata que a ampliação é urgente, 
ou, talvez, seja preciso pensar em 
um novo modelo de sepultamento, 
porque a situação está se tornando 
inviável. A gente não pode deixar 
chegar o caos para só então buscar 
uma solução”, afirmou Vantuir, que 
alertou sobre a necessidade de um 
projeto de execução imediato. “Até 
agora não vimos nenhuma ação 
concreta”.

Segundo o vereador, há comen-
tários de que o uso de sistema de 
sepultamento em gavetas já tenha 
sido cogitado, mas não há informa-
ções oficiais confirmando qualquer 
planejamento nesse sentido. “Es-
peramos que o governo responda 
o quanto antes, para que possamos 
repassar informações corretas à po-
pulação e evitar situações constran-
gedoras, como a de ter que reutili-
zar sepulturas antes do prazo legal”, 
completou.

Capela de Santo Antônio do Madureira, anexa ao cemitério em questão

A fala faz referência a uma das 
normas da legislação sanitária e am-
biental sobre cemitérios no Brasil. 
Segundo as diretrizes, como a Re-
solução CONAMA nº 335/2003, o 
tempo mínimo recomendado para 
reutilização de sepulturas comuns 
varia entre 3 a 5 anos, a depender 
do solo e do tipo de sepultamento 
realizado. A reutilização antes do 
tempo pode gerar problemas legais 
e éticos, além de afetar o direito das 
famílias a um luto digno.

Apoio de outros parlamentares
O requerimento recebeu apoio 

imediato de outros vereadores pre-
sentes. O vereador Naércio Ferrei-
ra (PSD) destacou que é preciso 
um estudo técnico de viabilidade 
e relembrou que já havia solici-
tado pela Câmara o asfaltamento 
do trecho de acesso ao cemitério. 
“Podemos pensar numa solicitação 
completa, que envolva infraestrutu-
ra e ampliação ao mesmo tempo”.

Ricardo Gringo (REPUBLI-
CANOS), reforçou: “Gostaria de 
assinar o requerimento também, até 
porque se trata da dignidade da pes-
soa humana, inclusive o artigo 20, 
parágrafo único, do Código Civil, 
que garante os direitos da pessoa 
até mesmo após a morte, represen-

tados pelos entes queridos. É preci-
so ter esse zelo com as famílias”.

O artigo mencionado pelo 
vereador faz parte da Lei nº 
10.406/2002, que institui o Código 
Civil brasileiro. Ele assegura que 
os direitos relacionados à imagem, 
à honra e ao respeito à memória 
de uma pessoa continuam a existir 
mesmo após sua morte, e podem 
ser protegidos por familiares próxi-
mos, como cônjuges, pais ou filhos.

Já a vereadora Lilian França 
(PP) também manifestou apoio, 
ressaltando que o cuidado com os 
cemitérios é uma demanda cons-
tante no plenário da Câmara. Ela 
lembrou que, em Amarantina, a 
realização de ações como pintura 
e limpeza trouxe melhorias signifi-
cativas, e defendeu que esse tipo de 
atenção seja contínua e estendida a 
todas as comunidades da região.

Vantuir reforçou que a manu-
tenção de rotina tem acontecido, e 
que a iluminação e o asfaltamento 
são necessários, mas que o ponto de 
maior alarme hoje é a capacidade 
física do cemitério. A expectativa, 
agora, é que a Prefeitura responda 
o requerimento com urgência, apre-
sentando dados concretos sobre a 
situação atual e possíveis soluções.

Gerdau e a tecnlogia 5G
A Gerdau, maior produtora brasileira de aço, 

está expandindo a conectividade de sua operação 
de mineração em Miguel Burnier, distrito de Ouro 
Preto (MG), por meio de uma parceria com a Claro 
empresas. O projeto prevê a implantação de redes 3G, 
4G e 5G públicas, com possibilidade de evolução para 
uma rede privativa, como já ocorre na usina de Ouro 
Branco.

Dividido em quatro fases, o plano inclui a moder-
nização de duas torres de telecomunicações e a cons-
trução de outras seis. A primeira etapa, com entrega 
prevista para julho de 2025, contempla a melhoria do 
sinal 4G e a implantação da rede 5G pública.

A iniciativa visa ampliar segurança, produtividade 
e automação nas operações, ao mesmo tempo em que 
beneficia a comunidade local com melhor acesso à 
internet em escolas, centros de saúde e residências. A 
conclusão total está prevista para o segundo semestre 
de 2026.

A nova infraestrutura permitirá avanços em tecno-
logias como veículos autônomos, IoT, gêmeos digitais 
e Inteligência Artificial, reforçando o compromisso da 
Gerdau com a inovação e a sustentabilidade.
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Assinatura marca reconhecimento oficial de novas Indicações 
Geográficas da Região dos Inconfidentes durante Fórum em BH

Igreja Bom Jesus de Matosinhos: 
Restauração revela piso original 
de templo religioso de Ouro Preto

VICTÓRIA OLIVEIRA

A tradição da jabuticaba de Ca-
choeira do Campo, distrito de Ouro 
Preto, e o sabor marcante da geleia 
de pimenta biquinho de Bento Ro-
drigues, distrito de Mariana, ganham 
reconhecimento oficial no cenário 
estadual nesta semana.  A assinatura 
do Laudo de Delimitação Geográfica 
dessas novas Indicações Geográficas 
(IGs) mineiras acontecerá durante o 
4º Fórum Regional de Diversificação 
Econômica de Minas Gerais (FRDE 
| MG), realizado nesta quarta (25) e 
quinta-feira (26), em Belo Horizonte.

A assinatura será o destaque da 
abertura do evento, e representa mais 
um marco no caminho da valorização 
de saberes e sabores dos distritos de 
Ouro Preto e Mariana.  Essa conquis-
ta, no entanto, começou a ser celebra-
da ainda em março deste ano, quando 
produtores locais e instituições se reu-
niram em Ouro Preto para o anúncio 
oficial da inclusão desses dois produ-
tos no processo de reconhecimento 

como IGs.
As Indicações Geográficas são 

certificações concedidas a produtos 
que carregam uma forte identidade 
com o território onde são produzidos. 
Mais do que um selo de qualidade, 
elas funcionam como uma ferramen-
ta de desenvolvimento local. Com o 
registro em andamento, os dois pro-
dutos ganham novas possibilidades 
de comercialização e projeção, além 
de estimular o cooperativismo, a per-
manência da população no campo e 
o fortalecimento de uma economia 
baseada em identidade.

A cerimônia de assinatura será 
na sede do Sebrae Minas (Av. Barão 
Homem de Melo, 329 – Nova Gra-
nada). O evento é gratuito e reunirá 
especialistas, empresários e repre-
sentantes de diversos setores para 
discutir alternativas sustentáveis de 
geração de renda em regiões histori-
camente ligadas à mineração. É ne-
cessário, no entanto, se inscrever pelo 
site do evento (www.forumregional-
mg.com.br).

Um dos destaques da programa-

ção é a palestra do diretor do Institu-
to INOVATES, Anselmo Buss, que 
acontece no dia 26, às 11h, com o 
tema “Movimento IGMG e Gestão 
de Impactos no 4º FRDE | MG”. 
“O tema IGs foi apresentado pela 
primeira vez na segunda edição do 
FRDE em Conselheiro Lafaiete e 
foi instantaneamente abraçado pelos 
participantes culminando na criação 
do Movimento IGMG. E, na sequ-
ência, com o apoio da Samarco na 
estruturação das duas primeiras IGs 
da Região dos Inconfidentes e na arti-
culação para várias outras. Nesta edi-
ção do FRDE estaremos novamente 
expondo o tema, agora apresentando 
os resultados até então alcançados 
e as novidades deste movimento!”, 
afirmou Anselmo.

O Fórum é realizado pela Fede-
raminas, em parceria com o Sebrae 
e apoio de instituições como Invest 
Minas, BDMG, Governo de Minas 
Gerais (SEDE e SECULT). Conta 
ainda com patrocínio das empresas 
Samarco, Vale, Cedro Mineração e 
Amisa.

Geleia de Pimenta Biquinho de Bento Rodrigues

Acervo IGMG

MARCOS DELAMORE

A Igreja de Bom Jesus de Ma-
tosinhos, São Miguel e Almas, na 
cidade histórica de Ouro Preto, pas-
sa por um intenso e revelador pro-
cesso de restauração estrutural. No 
dia 18 de junho, durante a reforma 
do templo religioso e na presença 
de autoridades municipais, arque-
ólogos descobriram o piso original 
da lateral da igreja.

A arqueóloga Maíra Mendes 
revelou que o pavimento arquite-
tônico corresponde ao período de 
construção da igreja, datada entre 
1771 e 1793. A redescoberta mar-
cou a importância da preservação 
dos patrimônios históricos e cultu-
rais para a memória e identidade da 
comunidade ouropretana.

“Com a retirada do concreto e 
a descoberta do piso de pedra origi-
nal, do tempo de fundação da igreja, 
vamos preservar as peças e agregar 
na restauração da revitalização ex-
terna. Ele vai ficar aparente e pisos 
complementares do mesmo tipo de 
pedra, a pedra Ouro Preto, serão 
acrescentadas”, detalhou Maíra.

A comitiva para a inspeção 
teve a participação do prefeito de 
Ouro Preto, Angelo Oswaldo (PV), 
da vice-prefeita, Regina Braga, de 
membros do Conselho Munici-
pal de Preservação do Patrimônio 
Cultural e Natural de Ouro Preto 
(Compatri) e da equipe técnica res-
ponsável pela restauração.

Com mais de duzentos anos de 
romaria, a cidade histórica recebeu 
recursos financeiros para a salva-
guarda dos bens patrimoniais e cul-
turais da cidade. Posteriormente a 
10 anos de espera de reformas, em 

junho do ano passado, a Prefeitura 
de Ouro Preto, em parceria institu-
cional com o Iphan e por meio do 
Novo Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC), obteve um 
total de R$30 milhões para a obra 
no espaço e para manter a tradição 
religiosa do município.

A obra no monumento históri-
co está com 50% das ações finali-
zadas. A expectativa de entrega da 
primeira fase da obra é para o início 
do ano de 2026. Outras duas eta-
pas também serão desenvolvidas: 
construção de muro de contenção 
da encosta lateral e restauração dos 
elementos artísticos.

O gerente de Cultura, Wan-
derson Gomes, comentou sobre os 
avanços significativos e as estraté-
gias da administração pública para 
a captação de recursos junto ao 
Governo Federal. “Esse é um mo-
numento que estava em grave risco 
devido a problemas estruturais que 
poderiam comprometer a integri-
dade do bem. A Prefeitura de Ouro 
Preto se mobilizou para conseguir 
recursos junto ao Governo Federal, 
o que possibilitou o início das obras 
no segundo semestre de 2024: após 
10 anos da igreja fechada”, afirmou 
Wanderson.

Em menos de um ano, o pro-
cesso de restauração contemplou 
diversas frentes de trabalho e con-
cluiu algumas ações, como: o esta-
queamento de contenção da torre, 
o reforço estrutural de todo o mo-
numento, a reconstrução de 99% 
do telhado, os pisos estão 85% 
restaurados, a drenagem profunda 
do terreno está sendo finalizada e a 
drenagem superficial já começou. 
Ademais, a revitalização da pintura 
das torres, na área externa, já pode 

ser percebida por quem passa nas 
imediações da igreja.

O conjunto de componentes de 
energia elétrica foi totalmente revi-
sado, com a substituição de tubula-
ções e fios. Outra fase já concluída 
é a instalação do Sistema de Prote-
ção contra Descargas Atmosféricas 
(SPDA), e a recuperação dos forros 
dos corredores laterais está em an-
damento.

As obras são gerenciadas e fis-
calizadas pela Secretaria de Cultura 
e Turismo, por meio do Departa-
mento de Projetos Especiais (Pro-
esp), em conjunto com o Escritório 
Técnico do Iphan, em Ouro Preto.

Marília Mesquita

Ouro Preto: Empresa Nexus Ligas confirma 
morte de funcionária em acidente na unidade

MARCOS DELAMORE

Na noite da última terça-feira 
(24), um acidente na unidade de ope-
rações da empresa Nexus Ligas, em 
Lavras Novas, distrito de Ouro Preto, 
deixou uma pessoa morta. A vítima, 
de 27 anos, era funcionária da mine-
radora e morreu soterrada durante o 

trabalho.
De acordo com informações re-

gistradas no boletim de ocorrência, 
Alice Juliana dos Santos estava ope-
rando em um silo de manganês, um 
tipo de equipamento industrial para 
armazenamento de minério, quando, 
de forma inesperada, caiu dentro dele 
e foi coberta pelo material.

A empresa Nexus acionou o 
Corpo de Bombeiros e o Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência 
(SAMU), que, rapidamente, chega-
ram ao local. Ao adentrar as instala-
ções da unidade, se depararam com 
funcionários da instituição realizando 
esforços para resgatar a vítima. A 
ação, que durou, aproximadamente, 
dez minutos, conseguiu remover a 
mulher do equipamento. A equipe 
do SAMU entrou em cena e efetuou 
manobras de ressuscitação cardiopul-
monar (RCP), mas a funcionária não 
resistiu aos ferimentos e veio a óbito.

A Polícia Civil de Minas Gerais 

e as demais autoridades competen-
tes foram notificadas e iniciaram os 
procedimentos técnicos legais para 
constatar as causas do acidente. Si-
multaneamente, a Nexus Ligas reali-
za apuração interna para elucidar as 
minúcias e circunstâncias do caso.

Em nota oficial encaminhada à 
imprensa, a empresa manifestou soli-
dariedade e apoio à família, amigos e 
colegas de trabalho da vítima.

As diligências do ocorrido estão 
sob a tutela da Delegacia de Polícia 
Civil, na cidade de Ouro Preto, e a 
perícia técnica segue em andamen-
to para esclarecer a conjuntura do 
acidente e verificar eventuais falhas 
nos procedimentos e diretrizes de 
segurança da unidade. A investigação 
instaurada contempla a análise dos 
equipamentos, a utilização de Equi-
pamentos de Proteção Individual 
(EPIs), as condições de operação e a 
análise dos relatórios internos da em-
presa. O caso está sob séria apuração.

Google Street View 
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Ouro Preto: Saberes do Reinado 
são Patrimônio Cultural do Brasil

Prefeitura de Ouro Preto e 
Instituto Arjon se comprometem 
em construir trevo em Maracujá
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No dia 17 de junho, o Conselho 
Consultivo do Patrimônio Cultural, 
órgão filiado ao Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan), conferiu o título oficial 
de Patrimônio Cultural Imaterial do 
Brasil aos Reinados, Congadas e 
Congados de Ouro Preto.

Ouro Preto carrega o título de 
ser a primeira cidade brasileira a ser 
reconhecida como Cidade Patrimô-
nio Cultural da Humanidade pela 
Unesco, em 1980, e agora ressalta 
ainda mais o seu valor histórico e 
sua relevância para a cultura do 
país. A preservação das expressões 
artísticas e das manifestações cultu-
rais evidencia a promoção da igual-
dade racial e o resgate da ancestra-
lidade, atrelado com as conexões 
advindas dos traços identitários 
afro-brasileiros e de aspectos cul-
turais e simbólicos da religiosidade 
de Ouro Preto.

Na Casa de Cultura do bairro 
Alto da Cruz, o prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo (PV), anun-
ciou, junto ao diretor de Promoção 
da Igualdade Racial em Ouro Preto, 
Kedison Guimarães, a decisão que 
beneficia e preserva um importante 
bem cultural ouropretano, brasilei-
ro e mundial. 

“Patrimônio Cultural do Bra-
sil. Esse é o título que acaba de 
ser atribuído aos Congados e Mo-
çambiques de Minas Gerais pelo 
Conselho Nacional de Patrimônio 
Cultural. Um título muito impor-
tante porque reconhece como pa-
trimônio de cada brasileira e cada 
brasileiro essa riqueza de cultura 
que são os nossos Congados e Mo-
çambiques”, revelou Angelo. 

Desde 2019, a cidade histórica 
concedeu a outorga de Patrimônio 
Imaterial à Festa do Reinado de 
Nossa Senhora do Rosário, Santa 
Efigênia e São Benedito. Anual-
mente, a festividade acontece no 
mês de janeiro e destaca os saberes 
e fazeres tradicionais afro-brasilei-
ros, as religiões de matrizes africa-

nas, afro-indígenas e afro-brasilei-
ras, e a importância desses para a 
formação da cultura, identidade e 
história do Brasil. O evento é um 
símbolo de resistência e religiosi-
dade, marcado pelos instrumentos, 
vestimentas, rituais e encenações.  

O diretor de Promoção da Igual-
dade Racial em Ouro Preto, Kedison 
Guimarães, enalteceu a importância 
dessa valorização fundamental para 
a preservação de saberes, práticas e 
valores afro-brasileiros. 

“Estamos, aqui, aos pés da 
Igreja de Santa Efigênia, que é esse 
grande marco, essa grande memó-
ria que o nosso grande ancestral, 
Chico Rei, deixou para nós. Cele-
bramos, hoje, e a nossa ancestra-
lidade está em festa, celebrar essa 
grande vitória. Somos, hoje, patri-
mônio imaterial do Brasil: os nos-
sos Reinados, os nossos Congados 
e os nossos Moçambiques. A fé que 
canta, dança e encanta, festejando 
todo o Brasil, mostrando a nossa 
grande raiz africana em solo brasi-
leiro”, manifestou Kedison.

O município mineiro cultiva e 
protege as seis guardas em ativi-
dade. Quatro dessas estão na sede: 
Guarda de Moçambique de Nossa 
Senhora do Rosário e Santa Efi-
gênia, Guarda de Congo de Nossa 
Senhora do Rosário e Santa Efigê-
nia, Congado de Nossa Senhora do 
Rosário e Nossa Senhora das Gra-
ças e Congado de Nossa Senhora 
Aparecida e Manto Azul do Santa 
Cruz. No distrito de Santo Antônio 
do Salto, tem o Congado de Nossa 
Senhora do Rosário e São Benedito 
e, em Miguel Burnier, o Congado 
de Nossa Senhora do Rosário e 
Santa Efigênia.

Esse é um passo fundamental 
para o reconhecimento e o respei-
to à diversidade religiosa e cultural 
no país. Ademais, é uma forma de 
corrigir injustiças históricas e de 
afirmar que Ouro Preto é um muni-
cípio onde a diversidade religiosa é 
reconhecida e respeitada.
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MARCOS DELAMORE

No dia 18 de junho, a Prefeitura 
de Ouro Preto e o Instituto Arjon 
formalizaram a assinatura do Ter-
mo de Cooperação para construção 
de um trevo no subdistrito de Ma-
racujá, entre os municípios de Ouro 
Preto e Itabirito. A parceria públi-
co-privada terá um investimento 
avaliado em R$28 milhões e será 
custeada pelo instituto.

A ação conta com o auxílio téc-
nico e contribuição institucional do 
Departamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes (DNIT), 
da Secretaria de Estado de Infra-
estrutura, Mobilidade e Parcerias, 
e do Departamento de Estradas de 
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Rodagem de Minas Gerais (DER-
-MG). Segundo o empresário do 
setor de mineração e fundador do 
Instituto Arjon, João Paulo Caval-
canti, a previsão de finalização da 
obra é para o dia 23 de dezembro, 
deste ano. “O meu maior sonho é 
tornar o Maracujá o melhor lugar 
para se morar no Brasil. A seguran-
ça é um fator primordial. Muitas 
vidas já foram perdidas na rodovia, 
inclusive de amigos e conhecidos. 
Por uma questão moral e uma res-
ponsabilidade social, eu decidi in-
vestir recursos próprios para fazer 
essa obra para a nossa comunida-
de”, apontou João Paulo.

Ele ainda destacou que o aporte 
financeiro busca promover ações 
sociais para a localidade e revelou 
que a obra compõe uma das cinco 
grandes intervenções do instituto 
no município. “O Instituto Arjon, 
por uma política interna, não acei-
ta doações, não faz captação via lei 
de incentivo. Cem por cento dos 
recursos que são destinados para 
o instituto são próprios, são meus. 
Não só para essa obra, mas para to-
das as outras obras que já fizemos e 
entregamos para a comunidade de 
Maracujá. Já são mais de R$45 mi-
lhões investidos naquele território”, 
explicou.

A nova infraestrutura viária 
compromete-se em dar maior se-
gurança, qualidade de vida para 

os moradores e viabilizar mobili-
dade e fluidez para os condutores 
que trafegam pela BR-356, uma 
rodovia de intenso fluxo de veícu-
los e um alto registro de acidentes 
graves. A estrada beneficia diversas 
comunidades da Região dos Incon-
fidentes.

O prefeito de Ouro Preto, An-
gelo Oswaldo (PV), expôs que a 
ação entre o setor público e a inicia-
tiva privada representa um avanço 
significativo para a região. “O trevo 
vai atender a comunidade do Ma-
racujá e todos os moradores que 
estão no eixo da Estrada do Capa-
nema, até o alto da Serra. Acesso 
para Soares e Glaura. Uma inicia-
tiva importante para a segurança de 
todos que transitam na BR-356, es-
pecialmente para as comunidades 
de Maracujá e Capanema. Todas 
as aprovações foram alcançadas, 
com a chancela da Prefeitura de 
Ouro Preto, do DNIT, do DER, da 
SEINFRA, e do Estado”, enfatizou 
o prefeito.

O subdistrito de Maracujá rece-
be intervenções em caráter decisivo 
e fomentos para a construção de 
uma infraestrutura adequada capaz 
de sanar dificuldades de locomoção 
e de mobilidade urbana no territó-
rio. O novo trevo é uma alternativa 
para facilitar o acesso às localida-
des, otimizar o fluxo de veículos e 
minimizar acidentes. 
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Após assassinato de jovem em festa junina, investigação 
policial chega a suspeitos

Confecção de identidade e outros serviços em Rodrigo Silva: 
Câmara Itinerante chega ao distrito nesta sexta (27)

MARCOS DELAMORE

Marcos Delamore
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VICTÓRIA OLIVEIRA

Rodrigo Silva recebe, nesta 
sexta-feira (27), a Câmara Itine-
rante de Ouro Preto, iniciativa que 
busca democratizar o acesso da 
população aos serviços públicos, 
levando uma programação gratuita 
de atendimentos e atividades para 
os distritos do município. A ação 
será realizada das 9h às 15h, na Es-
cola Municipal Dr. Alves de Brito.

Realizado pelo Centro de Aten-
dimento ao Cidadão (CAC), em 
parceria com a Polícia Civil, o ser-
viço mais procurado pela popula-
ção é a emissão da carteira de iden-
tidade. Serão confeccionadas 80 
unidades, com distribuição de se-
nhas por ordem de chegada. A foto 
será tirada no local, gratuitamente. 
Para a emissão do documento, é 
necessário apresentar:

● Solteiros: certidão de nasci-
mento original e legível

● Casados: certidão de casa-
mento original e legível

● Separados, divorciados ou 
desquitados: certidão de casamen-

to com averbação, original e legível
● Todos os casos: comprovante 

de residência atualizado
Além do RG, os moradores po-

derão contar com diversos outros 
atendimentos gratuitos, oferecidos 
pela Câmara Municipal e seus par-
ceiros. A lista inclui exames de vista 
com optometristas, corte de cabelo 
e designer de sobrancelha, emissão 

de carteira de trabalho, atendimento 
do Cartório Eleitoral, Conselho Tu-
telar, Cras, Junta Militar, assistência 
social, orientações sobre direitos do 
cidadão, especialmente para pesso-
as com deficiência e idosos, além 
de conscientização sobre agricultu-
ra familiar e sustentabilidade.

A saúde também é prioridade, 
com aferição de glicose e pres-

são arterial, testes rápidos de ISTs, 
ações educativas sobre saúde bucal, 
leishmaniose e saúde dos rins, além 
do Odontomóvel e Farmácia Móvel 
(mediante receita). Para as crianças, 
haverá atividades recreativas.

Esta será a segunda edição do 
projeto em junho, e o objetivo da 
Câmara é alcançar todos os distritos 
de Ouro Preto até o fim do ano. A 

iniciativa já passou por Cachoeira 
do Campo, Antônio Pereira, Santa 
Rita de Ouro Preto, Amarantina e 
Engenheiro Corrêa. A ação conta 
com apoio da Prefeitura de Ouro 
Preto, da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP), de entidades 
públicas e privadas, além de em-
preendedores locais, especialmente 
nas áreas de serviços de beleza.

Uma festa junina, em Ouro 
Preto, terminou com a morte de um 
jovem de 18 anos após um episó-
dio brutal de violência. O incidente 
também deixou outro jovem, de 19 
anos, baleado. 

A tradicional festividade do 
município mineiro, a 17ª edição 
do Arraiá do Pilar, que aconteceu 
em frente à Basílica de Nossa Se-
nhora do Pilar, no bairro Pilar, nas 
imediações do Centro Histórico, 
teve o clima de alegria, diversão e 
descontração ofuscado e interrom-
pido por disparos de arma de fogo. 
A tragédia chocou moradores e vi-
sitantes, e gerou enorme pânico na 
população local.

De acordo com relatos de teste-
munhas, todos se divertiam e apro-
veitavam as atrações e as comidas 
típicas da festa junina, no instante 
em que a música e as danças de-
ram lugar a intensa correria, gritos 
e busca por abrigos. Os momentos 
de apreensão e medo marcaram a 
noite de centenas de pessoas que 
participaram do Arraiá do Pilar e 
presenciaram a tragédia.

As equipes da força de segu-
rança e de atendimento de urgência 
de Ouro Preto foram acionadas e, 
rapidamente, se deslocaram para o 
local e iniciaram os procedimen-
tos legais. A área foi isolada pelo 
batalhão da Polícia Militar, para o 
trabalho de perícia e de coleta de 
evidências que possam contribuir 
para a resolução do caso e na iden-
tificação de autoria e motivação.

Ao Jornal O Liberal Inconfi-
dentes, a Polícia Militar de Minas 
Gerais (PMMG) relatou que três 
indivíduos encapuzados chegaram 
correndo e dois deles efetuaram 
disparos de arma de fogo contra as 
vítimas, evadindo em uma motoci-

cleta.
“Próximo ao corpo, foi loca-

lizada e recolhida pela perícia 1 
(uma) arma de fogo desmunicia-
da, do tipo garrucha, de calibre 22, 
além de 1 (um) projétil de arma de 
fogo com coloração azul. Um pro-
jétil idêntico, também pintado de 
azul, foi encontrado entre as vestes 
do rapaz de 19 anos, atingido no 
braço”.  

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) con-
firmou, no local, a morte do jovem 
de 18 anos, que estava com perfura-
ções no peito, costas e cabeça. O se-
gundo jovem recebeu atendimento 
e foi encaminhado para a Santa 
Casa e se encontra em acompanha-
mento médico.

Após diligências, a Polícia Mi-
litar identificou dois suspeitos de 
terem realizado os disparos, um jo-
vem de 17 anos e outro de 18 anos. 
Eles ainda não foram localizados. 
A suspeita do que teria motivado a 
tragédia, segundo a PM, é uma de-

savença anterior, no bairro Morro 
Santana, entre os envolvidos. No 
dia 18 de maio, as vítimas teriam 
efetuado disparos de arma de fogo 
contra os indivíduos que comete-
ram o crime no bairro Pilar.      

A Polícia Civil de Minas Ge-
rais assumiu a responsabilidade de 
coordenar as investigações e de 
apurar o contexto da eventualidade. 
Na ocasião, uma equipe da PCMG 
entrou em cena para coletar os ves-
tígios iniciais do caso.

Em nota, a Polícia Civil revelou 
os primeiros passos das diligências 
e informou que as investigações es-
tão em andamento. 

“A Polícia Civil de Minas Ge-
rais (PCMG) investiga o crime de 
homicídio registrado pela Polícia 
Militar, na noite do último sábado 
(21/6), no bairro Nossa Senhora 
do Pilar, em Ouro Preto. O SAMU 
atestou o óbito de um jovem, de 18 
anos, no local dos fatos e o outro, 
de 19 anos, também atingido por 
disparo de arma de fogo, foi enca-
minhado para atendimento médico.

A perícia oficial deslocou à 
cena do crime, onde realizou a co-
leta de vestígios e informações para 
subsidiar a investigação. Em segui-
da, o corpo foi encaminhado para o 
Posto Médico-Legal, a fim de ser 
submetido ao exame de necropsia.

A investigação encontra-se em 
andamento, visando apurar as cir-
cunstâncias, motivação e autoria do 
crime”.

A população da cidade de Ouro 
Preto rapidamente ficou ciente da 
notícia da morte do jovem. A tragé-
dia ganhou enorme proporção pela 
violência e pelo medo causado no 
público presente. A cidade aguarda 
pelo desfecho do caso e espera que 
situações como esta não se repitam.
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Festival Uaimií: 
Tradição, Cultura e 
Sustentabilidade em Cena

Ane Souz

Itabirito amplia acesso à leitura no 
sistema prisional com inauguração 
de bibliotecas na APAC VICTÓRIA OLIVEIRA

Foram inauguradas na última 
terça-feira (24), duas unidades da 
Biblioteca Pública Municipal de 
Itabirito no espaço da Associação de 
Proteção e Assistência aos Conde-
nados (APAC). Os novos espaços, 
instalados nos regimes fechado e se-
miaberto da instituição, funcionam 
como extensões da Biblioteca Públi-
ca Municipal Professor Diaulas de 
Azevedo e ampliam o acesso à lei-
tura entre os recuperandos da cidade.

Além do acervo e do mobiliário 
completo oferecido pela Prefeitura, 
os recuperandos serão responsáveis 
pela gestão das unidades, com su-
pervisão técnica e treinamento for-
necidos por servidores municipais. 
As bibliotecas vão promover ainda 
outras atividades como roda de lei-
tura, “hora do conto” e encontros 
literários.

A APAC é um modelo de cum-
primento de pena, presente em 
diversas cidades brasileiras, que 
propõe um sistema prisional mais 
humanizado, voltado à recuperação 
e à reinserção social das pessoas 
privadas de liberdade. A leitura traz, 
então, um benefício direto e previsto 
em lei: a remição da pena. De acor-
do com a Resolução nº 391/2021 do 
Conselho Nacional de Justiça, pes-
soas privadas de liberdade podem 

reduzir o tempo de prisão a partir da 
leitura de obras literárias.

Na APAC de Itabirito, cada um 
poderá ler e resenhar até 12 títulos 
por ano, com direito à redução de 
quatro dias de pena por livro. As 
resenhas serão analisadas por uma 
comissão voluntária formada por 
profissionais de diferentes áreas, ga-
rantindo maior seriedade e a qualida-
de do processo.

Para o prefeito Elio de Mata, o 
projeto representa mais do que uma 
ampliação dos serviços da Biblio-
teca: trata-se de uma oportunidade 

concreta de transformação. “É a pos-
sibilidade de garantir a eles um direi-
to legal e ampliar os horizontes para 
além dos muros. Um dia, recupera-
dos e reintegrados à sociedade, os 
apaqueanos terão ainda mais oportu-
nidades por meio da educação, que 
tem a leitura como importante ferra-
menta”, destacou.A iniciativa integra 
o Programa de Incentivo à Leitura e 
atende ao Plano Municipal do Livro, 
Leitura, Literatura e Bibliotecas, 
sendo viabilizada por um Termo de 
Parceria e Cooperação Técnica entre 
a Prefeitura e a APAC.

O segundo ato do Festival Uaimií iluminou o vilarejo de Acuruí (Itabiri-
to/MG), no dia 21 de junho, com uma programação rica em cultura, saberes 
tradicionais e gastronomia, reforçando a Rota Turística Jaguara. Realizado 
na Eco Pousada Mirante do Espinhaço, o evento atraiu públicos de todas as 
idades e promoveu vivências com o Gandarela Criativa e Sumo da Terra, 
além de oficinas criativas e encontros sobre os povos originários.

Na Cozinha Show, a chef Simone Teixeira apresentou uma deliciosa 
paçoca de carne, enquanto os grupos De Pais para Filhos e Forró Lorota 
embalaram a festa junina ao som do forró pé-de-serra, encerrada com fo-
gueira, quadrilha e causos mineiros. Com entrada gratuita, acessibilidade e 
inclusão, o festival reafirmou seu propósito de fortalecer o turismo comuni-
tário e sustentável.

O evento é uma iniciativa da Uaimií Produções com coprodução da 
Holofote Cultural, patrocínio master do Grupo Avante via Lei Federal de 
Incentivo à Cultura, apoio da Prefeitura de Itabirito e da Associação de Mo-
radores de Acuruí, e realização do Ministério da Cultura – Governo Federal.

O terceiro ato será na Cervejaria Uaimí, com a banda Thunderblues, 
visita guiada e experiências culturais em meio ao cenário inspirador dos 
Jardins do Doutor.


